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XVI ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 
ПАРТИЙНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

открылась XVI областная партийная 

КПСС тов.
25 декабря в Томске 

конференция.
Конференцию открыл первый секретарь обкома

Лигачев Е. К. „
Под бурные аплодисменты избирается почетный президиум в 

составе Политбюро ЦК КПСС во главе с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС товарищем Леонидом Ильичом Брежневым.

Избираются президиум конференции, мандатная комиссия, 
секретариат.

Утверждается следующая повестка дня:
1. Отчет областного комитета КПСС. „ _ __
2. Отчет ревизионной комиссии областной партийной органи-

3аТ о  проекте ЦК КПСС к XXV съезду партии «Основные^ 
направления развития народного хозяйства СССР на хуго
1980 годы». тлпгр

4. Выборы областного комитета K livu . __
5. Выборы ревизионной комиссии областной партийной орг

низации. и п п п
6 Выборы делегатов на XXV съезд КПСС.
С отчетным докладом областного комитета партии выступил 

первый секретарь обкома КПСС тов. Лигачев Е. К.
Доклад ревизионной комиссии областной партийной органи

зации сделал ее председатель тов. Беленко П. Д.

В прениях по докладам выступили товарищи: Литвинцев Ю. И.
— первый секретарь Томского горкома КПСС, Зоркальцев В. И.
— первый секретарь Колпашевского горкома КПСС, Калиничук 
В. Г. — буровой мастер Стрежевского управления буровых работ, 
Герой Социалистического Труда, лауреат Государственной пре
мии, Лещеня В. И .— председатель колхоза «Гигант» Шегарско- 
го района, Колтыков А. Д . — первый секретарь Асиновского гор
кома КПСС, Лукина А. И. — бригадир Вершининского живот
новодческого комплекса Томского опытно-производственного 
хозяйства, депутат Верховного Совета РСФСР, Шувари- 
ков В. С. — первый секретарь обкома ВЛКСМ, Образцов Н. А.
— директор Парабельской средней школы, заслуженный учи
тель школы РСФСР, Наставко В. С. — бригадир укрупненной 
лесозаготовительной бригады Ингузетского леспромхоза, Герой 
Социалистического Труда.

Делегаты заслушали и единогласно утвердили доклад 
мандатной комиссии, с которым выступил председатель комис
сии тов. Вологдин Е. А.

В работе койференции принимают участие ответственный ра
ботник ЦК КПСС тов. Карнаухов С. В., министр высшего и 
среднего специального образования РСФСР тов. Образцов 
И. Ф., летчик-космонавт СССР, дважды Герой Советского Сою
за тов. Рукавишников Н. Н.

Сегодня конференция продолжает работу.

Поздравительные 
телеграммы 

< Л. И. БРЕЖНЕВУ
В адрес Генерального се- 

кретаря ЦК • КПСС Л. И. 
Брежнева продолжают по
ступать приветственные те
леграммы в связи с награж-, 
дением его «Золотой ме
далью мира» имени Ф. Жо- 
лио-Кюри.

Генеральный директор 
ЮНЕСКО Амаду Моктар 
М’Боу,, горячо поздравляя 
Л. И. Брежнева с высокой 
наградой, отмечает, что при
суждение «Золотой меда ли 
мира» является заслужен
ным признанием деятельно
сти Л. И. Брежнева, направ
ленной на укрепление мира 
во всем мире.

Генеральный секретарь 
социалистической партии 
Австралии П. Саймон в те- 

1 леграмме Л. И. Брежневу 
пишет: «Мы рассматриваем 
эту высокую награду и как 
признание Вашего личного 
неустанного труда на благо 
мира между народами, и как 
высокую оценку деятельно
сти КПСС и Советского 
правительства в борьбе за 
мирное сосуществование и 
ослабление международной 
напряженности.

В нашу эпоху — эпоху ре
волюционных преобразова
ний борьба за мир является 
жизненно важной для всех 
народов нашей планеты. Со
хранение мира поистине 
отвечает интересам всего 
человечества. Успехи, до
стигнутые ■в деле разрядки 
международной напряжен
ности за последние годы, в 
частности успешное завер
шение Совещания по безо
пасности и сотрудничеству 
в Европе, создали, более бла
гоприятные возможности 
для деятельности всех демо
кратических и прогрессив
ных сил.

В то же время существу- 
V ют еще силы, которые про

должают делать ставку на 
войну, втайне мечтать о ней. 
Однако материальная и мо
ральная сила советского на
рода; поддерживаемого ■ дру
гими социалистическими 
странами, миролюбивыми на
родами и прогрессивной об
щественностью различных 
стран, является той прегра
дой, которая не дает импе
риалистам, маоистским пре
дателям , и . провокаторам 
втянуть человечество в но
вую трагическую катастро
фу. Именно благодаря этрму 
мы можем смотреть в буду
щее с растущим оптимиЗ' 
мом.

Выражая самые • глубокие 
чувства уважения и призна
тельности, мы жёлаем Вам 
крепкого здоровья и многих 
лет созидательного труда на 
благо и процветание совет
ского народа, во имя укреп
ления мира во всем мире».

(TAGG).

НА СНИМКЕ (слева на
право): делегаты XVI обла
стной партийной конферен
ции бригадир укрупненной 
бригады Каргасокского лес
промхоза Т. В. Власенко, 
Герой Социалистического 
Труда бригадир-наставник 
завода резиновой обуви 
П. Ф. Фролова, буровой ма
стер Стрежевского управле
ния буровых работ Герой 
Социалистического Труда, 
лауреат Государственной 
премии В. Г. Калиничук, 
первый секретарь Асннов- 
ского горкома КПСС А. Д. 
Колтыков.

В зале заседаний.
Фото Е. Лисицына, 

В. Казанцева,
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НАВСТРЕЧУ
XXV СЪЕЗДУ

К П С С

Есть
годовой

Н. ИВАНОВА.

план!
Коллектив управления 

«Химстрой» одержал новую 
трудовую победу, досрочно, 
24 декабря, завершив 
годовую производственную 
программу по строительно
монтажным работам и вы
полнив принятые социали
стические обязательргва. 
Успешно выполнены все ос
новные технико-экономиче
ские показатели.

Производительность тру
да в завершающем году де
вятой пятилетки выросла

дом прошлого года достиг- завода огромная новогод- За полтора месяца (с нояб- выполнил годовой план то
нут в домостроительном няя елка. Зажжена она в ря) вывезено уже 20 тысяч варооборота. Будет; продано 
комбинате и тресте «Спец- честь досрочного выполне- кубометров леса, а к 1 ян- товаров еще  ̂ на 150 -*ии 
строймеханизация» — соот- ния годового плана коллек- варя 1976 года будет выве- тысяч рублей дополнитель- 
ветственно 49,5 и 16 про- тивом предприятия. Вступая зено 35 тысяч. Значит, есть но.
центов. в завершающий год пяти- все возможности выполнить — Свой успех, как

В ритме работают я про- летки, манометровцы бра- предсъездовские социали- говорится в полученной ре- 
мышленные предприятия ли обязательство завершить стические обязательства. » дикцией телеграмме, 
территориального управле- годовое задание к 26 декаб- Хорошо трудятся на вывоз- коллектив орса посвящает 
ния. Наибольшего успеха ря. План выполнен досроч- ке экипажи П. М. Баланди- XVI областной партийной 
добились коллективы заво- но, 23 декабря. До конца на, В. Л. Лобанова, Г. Н. конференции, 
дов строительных материа- года завод выдаст продук- Полыцикова и другие. Они 
лов, ЖБИ-2 и асфальтобе- ции еще на 500 тысяч руб- выполняют задания на 180 
тонного. лей. —190 процентов. Слаженно

А. КИСЕЛЕВ, Поздравляя заводчан с работает и недавно создан-
начальник планового от- трудовой победой, директор ный укрупненный (12 шофе-

предприятия О. А. Кошеве- ров, 4 машины). экипаж, 
ров отметил,’ что на пред- возглавляемый Е. А. Смыш- 
приятии широкий размах ляевым.
получило социалистическое Но еще не все резервы
соревнование за достойную исчерпаны., Например, если ской нефтеразведочной экс- 
встречу XXV съезда КПСС.' отстающие поднимутся до педиции на областную пар- 
В этом году завод выпустил уровня передовых лесозаго- тайную конференцию буро- 
приборов на 25 миллионов товителей, то уже только вой мастер И. И. Смирнов, 
рублей. это позволит увеличить вы- Бригада, возглавляемая им,

Почетное право зажечь возку древесины в месяц на досрочно выполнила пяти
праздничные огни предо- две тысячи кубометров." Т,СА”

дела Томского террито
риального управления 

строительства.

Т реет
«Т ом л есстрой »: 
обязательства

Глубокие метры 
буровиков

С хорошим настроением 
прилетел из Александров-

выполйены ставлено бригадиру гальва
ников из цеха № 12 Татья
не Гориной. Досрочно за
вершили годовую програм-

Г. ИСАКОВ.

В девятой пятилетке в це
ло сравнению с прошлым лом по тресту освоено 72 _
годом на 8 процентов, а в миллиона рублей, выполнен му бригады В. Ложниковои 
целом за пятилетку — на в начале декабря пятилетний Г. Могилевчиковой и мно- 
30 процентов. план. 24 декабря завершены гие другие. Участников ми-

Вахта
продолжается

Раскряжевочная бригада
Нынче заметно возросли плановые задания нынешне- тинга поздравил Дед Мороз, Папабельекого леспромхо-____  _ _____ ...  __ _ _  ̂ лпплттгпл ттт ТТЛ _ИТГ\ТТ_ тт тт тт тптэТТТ Г' а n TUVTTA ОН __объемы в промышленном, го года по строительно-мон- 

жилищно - гражда ис ко м,  таЖным работам, 
сельскохозяйственно^ строи- Успешно оправились с за- 
тельстве. На таком важном даниями завершающего года 
объекте, как Томский неф- пятилетки коллективы стро- 
техимический: комбинат, го- ительного управления № 23, 
довой план был выполнен Белоярской, Полуденовской, 
за 10 месяцев, дополни- Катайгинской, Суйгинской 
тельно будет освоено более ПМК, Томского строитель-

отличившимся в труде он 
раздал новогодние подарки.

В. ПАВЛОВА.

По примеру 
аслановцев

2 миллионов рублей.
Коллектив Ингузетского пятилетние планы. Так,

но-монтажного управления и леспромхоза одним из пер- н. М. Поляков пятилетку

летнее задание. При плане 
56.884 метра она пробури
ла 57.074.

В эти дни бригада ведет 
бурение Саймовской сква
жины на глубину 4 тысячи 
метров. Пройдено уже 1.330 
метров.

В. ТИТОВ. -

Дружит удача 
с бригадой

,  Ровно год назад в механо-
раза. Многие члены брига- сборочном цехе № 3 T qm - 
ды выполнили свои личные ското электромеханического

организована 
молодежная

за, которую возглавляет 
С. П. Мальцев, встала на 
трудовую предсъездовскую 
вахту. Лесозаготовители 
ежедневно перевыполняют 
нормы выработки в 1,7—2

завода была 
Комсомольске■Встав на трудовую вахту управления механизации. вых " в области поддержал выполнил еще в феврале бойТалГ“7о7опую“"возглавил в честь XXV съезда КПСС, В последнем году пяти- инициативу аслановцев, по- ------------ бригада, которую возглавил

коллектив химстроевцев ре- летки для предприятии лес- ставив перед собой задачу 
шил выполнить план Двух ной промышленности выпол- вывезти на нижние склады 
месяцев нового года к 24 нен объем строительных ра- всю заготовленную на вах-

прошлого года
В. ПАЛИНОВ.

февраля.
В. ВАСЕВ, 

заместитель секретаря 
парткома управления 

«Химстрой».

Успех
с т р о и т е л ей

молодой коммунист Г. Ал
тухов. Особенно памятны 
для бригады майские дни и 
недели, когда они, встав на 
трудовую вахту в честь 
30-летия Победы, на 143 
процента выполнили произ- 

На сотни километров раз- водственное задание.
— - Не раз занимала эта

Товары —песо 
заготовителям
бросаны поселки Парабель-

24 декабря 
Томского территориального 
управления строительства 
досрочно выполнил план 
четвертого квартала по 
объему строительно-монтаж
ных работ. Высокий рост по

бот более чем на 11 миллио- тах древесину (56,5 тысячи 
нов рублей. Введены допол- кубометров) ко дню откры- 
нительные мощности (на- тия XXV съезда партии. В 
пример, на 125 тысяч ку- леспромхозе принимают все 
бометров в Белоярском и меры, чтобы ликвидировать
Полуденовском леспромхо- отставание и успешно вы- ____  __ ____ __, __  .
зах), построено более 31 полнить годовой план. Для ского леспромхоза. Обслу- бригада первые места в со- 
километра лесовозных до- этого здесь организовали живает их орс предприятия, циалистическом соревнова- 
рог, 11,2 тысячи квадратных круглосуточную погрузку- и Конечно, разбросанность со- нии молодежные коллек- 
метров-жилья, ряд объектов вывозку леса, на нижних здает . немало трудностей, тивов завода. В __результа- 

коллектив социального и культурно- складах дополнительно со- для работников торговли. те она еп1е в Н0Я°Р® спра- 
бытового назначения. здали семь бригад. Особенно сложно было хо- вилась с планом 1975 года.

А. КОРЧУГАНОВА. Ингузетские лесозагото- рошо наладить торговлю, Теперь у коллектива новая

Д , вители сейчас опережают общественное питание на цель: задание двух первых
О С О О Ч Н О ! график по вывозке на тыся- вахтовых участках. Все эти месяцев нового года вьшол-

чу кубометров и по произ- трудности удалось преодо- ннть открытию XXV
Яркими огнями вспыхну- водству деловой древесины леть. Коллектив орса до- съезда КПСС.

сравнению с тем же перио- ла у ворот манометрового — на 200—400 кубометров, срочно, на 10 дней раньше, А. АЛЕКСЕЕВ.

ПЛЕНУМ ВЦСПС
24 декабря состоялся IX 

пленум ВЦСПС.
С докладом о проекте ЦК 

КПСС к XXV съезду Комму
нистической партии Совет
ского Союза «Основные на
правления развития народ
ного хозяйства СССР на 
1976—1980 годы» и зада
чах профсоюзов, вытекаю
щих из речи Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева на де
кабрьском (1975 г.) Плену
ме ЦК КПСС, выступил се
кретарь ВЦСПС В. И. Про
хоров.

Под руководством КПСС, 
подчеркивалось на пленуме, 
рабочий класс, колхозное 
крестьянство, трудовая ин
теллигенция, весь совет
ский народ с огромной твор
ческой энергией претворяют 
в жизнь социально-экономи
ческую программу, вырабо
танную XXIV съездом пар
тии.

Первостепенная обязан
ность профсоюзов под руко
водством партийных органи
заций — еще шире развер
нуть всенародное социали
стическое соревнование за 
успешное выполнение и пе
ревыполнение планов каж
дым предприятием, за до
стижение высоких показате
лей в труде, сделать все для 
того, чтобы десятая пяти
летка стала пятилеткой эф
фективности, пятилеткой ка
чества в интересах дальней
шего роста народного бла
госостояния. Предметом осо
бого внимания каждой проф
союзной организации дол
жна стать постоянная забо
та о росте производительно
сти труда — решающего ус
ловия дальнейшего развития

производства и подъема бла
госостояния народа.

В обсуждении доклада 
приняли участие бригадир 
слесарей Ижорского завода 
имени А. А. Жданова Герой 
Социалистического Труда
A. П. Михалев, председа- 
‘тель Украинского республи
канского совета профсоюзов
B. А. Сологуб, прядильщи
ца Минского камвольного 
комбината Герой Социали
стического Труда 3. М. Быч- 
ковская, буровой мастер уп
равления буровых работ 
«Альметьевбурнефть» Ге
рой Социалистического Тру
да Г. М. Хазиев, бригадир 
слесарей-сборщиков Тольят- 
тинского электротехническо
го завода лауреат Госу
дарственной премии СССР 
М. Т. Пешков и другие.

Пленум единодушно одоб
рил проект ЦК КПСС к XXV 
съезду КПСС «Основные 
направления развития народ
ного хозяйства СССР на 
1976—1980 годы» и принял 
к неуклонному исполнению 
решения декабрьского
(1975 г.) Пленума ЦК 
КПСС, выводы и положения, 
содержащиеся в речи това
рища Л. И. Брежнева на 
Пленуме ЦК партии.

Пленум ВЦСПС обязал 
профсоюзные организации 
принять активное участие в 
широком обсуждении , и 
разъяснении проекта ЦК 
партии к XXV съезду КПСС. 
Довести до каждого рабо
чего, колхозника, служаще
го глубокий смысл -и боль
шое политическое значение 
намечаемых партией 'на 
предстоящее пятилетие но
вых рубежей в создании ма
териально-технической базы 
коммунизма.

(ТАСС).

«ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» УДМУРТИИ
ИЖЕВСК (Удмуртская 

АССР), 24 декабря. (Корр. 
ТАСС Б. Аргунов и Ю. Кед
ров). Сегодня с нефтепро
мыслов Удмуртии отправле
на 10-миллионная с начала 
пятилетки тонна «черного 
золота». Более трети топли

ва получено в этом году. По 
темпам прироста добычи 
нефти Удмуртия занимает 
одно из первых мест в стра
не. Сейчас на счету удмурт
ских промысловиков 75 ты
сяч тонн горючего сверх го
дового задания.

г
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X V I  Т о м с к а я  о б л а с т н а я  к о н ф е р е н ц и я

ОТЧЕТ О РАБОТЕ ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС
XVI областная партийная конфе

ренция проходит на рубеже двух 
пятилеток, в преддверии очередно
го съезда партии. Послесъез- 
довские годы, совпавшие по 
времени с девятой пятилеткой, 
были периодом напряженной твор
ческой работы партии и всего со
ветского народа по решению исто
рических задач, поставленных 
XXIV съездом КПСС.

Характерной чертой в развитии 
советского общества на современ
ном этапе являются политическая 
стабильность, экономический и 
социальный динамизм. По аб
солютному приросту общественно
го производства, а равно по объе
му и широте социальных мер
девятая пятилетка не знает себе 
равных. Наша Родина стала еще 
богаче и сильнее.

Период после XXIV партий
ного съезда отмечен интен
сивной внешнеполитической дея
тельностью Коммунистической 
партии Советского Союза, на
правленной на реализацию со
ветской Программы мира, ко
торая нашла широчайший от
клик в массах, получила мощную 
поддержку общественных сил мира 
и прогресса. В международных от
ношениях произошел серьезный 
сдвиг от напряженности к ее ослаб
лению.

Советские коммунисты, все тру
дящиеся Советского Союза едино
душно одобряют и поддерживают 
внутреннюю и внешнюю политику 
КПСС, высоко ценят многогран
ную, плодотворную деятельность 
Центрального Комитета партии, 
Политбюро, Генерального секрета
ря ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева.

Как и другие отряды партии, 
Томская областная организация 
под руководством Центрального 
Комитета КПСС проделала боль
шую работу по претворению в 
жизнь решений съезда, ’ заданий 
девятого пятилетнего плана, по по
вышению жизненного уровня тру
дящихся, их коммунистическому 
воспитанию, по организационно
политическому укреплению своих 
рядов.

Опираясь на все, что нами до
стигнуто за эти годы в экономиче
ском и культурном строительстве, 
используя накопленный опыт ор
ганизаторской и политической ра
боты, партийные организации об
ласти активно работают над тем, 
чтобы новыми достижениями 
встретить XXV партийный съезд.

Д О К Л А Д  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  О Б К О М А  К П С С  Л И Г А Ч Е В А  Е.  К.
С новой силой развернулось 
предсъездовское социалистическое 
соревнование после декабрьского 
(1975 г.) Пленума ЦК КПСС, в хо
де всенародного обсуждения про
екта ЦК КПСС к XXV съезду 
партии «Основные направления 
развития народного хозяйства 
СССР на 1976 — 1980 годы».

Областной комитет партии по
стоянно направлял деятельность 
горкомов и райкомов КПСС, пер
вичных партийных организаций на 
практическое претворение в жизнь 
указаний XXIV съезда КПСС о по
вышении эффективности общест
венного производства, освоении 
природных ресурсов и наращива
нии экономического потенциала 
восточных районов страны. В этой 
работе областная партийная орга
низация неизменно получала все
стороннюю помощь Центрального 
Комитета КПСС и Советского 
правительства. .

Уже определились некоторые 
контуры будущего Томского При- 
обья. Это прежде всего добыча 
нефти и газа, нефте- и лесохимия, 
точное машиностроение и электро
техника, производство изделий и 
материалов для строительства. Об
ласть покроется сетью мелиора
тивных систем и животноводче
ских комплексов. Возрастет науч
ный потенциал Томска.

Новые рубежи развития на
родного хозяйства области — ре
зультат самоотверженного труда 
работников промышленности и 
сельского хозяйства, науки, куль
туры, активных действий партий
ных, советских, хозяйственных ор
ганов по созданию важных мате
риальных предпосылок для рацио
нального и комплексного исполь
зования естественных богатств об
ласти. Получили значительное 
развитие энергетика, связь, все ви
ды транспорта. Открыт путь к 
труднодоступным, но богатым при
родными ресурсами районам. Зало
жены основы современной базы 
по производству строительных из
делий и материалов, сформирова
ны крупные коллективы строите
лей и проектировщиков. Ведется 
добыча нефти, поиск и подготовка 
к освоению газовых и новых неф
тяных месторождений. Укрепле
на материально-техническая база 
сельского хозяйства. Словом, 
сделаны крупные шаги для того, 
чтобы быстрее поставить богат
ства области на службу Родине.

ИТОГИ ВЫПОЛНЕНИЯ РЕШЕНИЙ XXIV СЪЕЗДА КПСС 
ПО ПОВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА, УЛУЧШЕНИЮ КАЧЕСТВА 
ВЫПУСКАЕМОЙ ПРОДУКЦИИ

В развитии промышленности об
ком КПСС уделял много внимания 
количественным и качественным 
показателям, интенсивным фак
торам роста. Эти вопросы система
тически рассматривались на бюро 
обкома, пленумах и собраниях 
активов областной, городских и 
районных парторганизаций, в тру
довых коллективах. Сделать боль
ше и лучше, с наименьшими затра
тами — таков был главный девиз 
в девятой пятилетке. Область до
срочно, 8 декабря, выполнила 
установленный на годы девятой 
пятилетки план по реализации 
продукции и производительности 
труда в Области промышлен
ности. Объем производства про
мышленной продукции за пя
тилетку увеличился на 37 про
центов. Между тем число 
работающих возросло Лишь на 
0,7 процента. Сверх плана про
изведено различных изделий на 
сумму свыше 75 млн. рублей.

Существенно возросло производ
ство продукции, оказывающей наи
большее влияние на эффектив
ность хозяйства. Добыча нефти 
увеличилась в 5 раз, выпуск про
дукции машиностроения—на 50 
процентов.

• Высоких показателей добились 
заводы режущих инструментов, 
манометровый, измерительной ап
паратуры, нефтяники Стрежевого, 
предприятия пищевых отраслей 
промышленности и многие другие. 
В последние годы улучшилось по
ложение в лесозаготовительной 
промышленности.

Придавая большое значение вне
дрению новой техники и прогрес
сивной технологии, горкомы, рай
комы КПСС, первичные партий
ные организации стремились соз
дать в ' коллективах атмосферу 
подлинного творчества и новатор
ства. Это позволило на фабриках 
и заводах комплексно механизи
ровать 44 цеха и участка, устано
вить более двух тысяч единиц вы 
сокопроизводительного техноло- 

> гического оборудования, освоить 
окол  ̂ 400 видов новых изделий.

Исключительно важное значе
ние для обеспечения качественных 
показателей в работе предприятий 
лесной промышленности имело по
становление ЦК КПСС об опыте 
работы Томского, Тюменского и 
Вологодского обкомов партии по 
мобилизации коллективов пред
приятий на повышение эф
фективности лесозаготовитель
ного производства. В ходе 
его выполнения обком, гор
комы и райкомы КПСС, первичные 
парторганизаций и хозяйственные 
руководители провели значитель
ную работу по технологической и 
организационной перестройке ле
созаготовительного производства. 
В текущем году в укрупненных 
бригадах, например, выработка на 
работающего увеличилась на 20 
процентов по сравнению с тем, что

Публикуется с сокращениями.

было раньше в малых комплек
сных звеньях.

Одним из важных путей улучше
ния использования производствен
ных фондов и повышения качества 
продукции является реконструк
ция промышленных предприятий. 
Этому направлению технического 
прогресса мы уделяли особое вни
мание. Положительный опыт на
коплен на заводе режущих инстру
ментов, где за пятилетку выполне
ны десятки важных организацион
но-технических мероприятий. Од
новременно здесь велась активная 
работа по улучшению условий тру
да и быта, строительству жилья и 
объектов социального назначения. 
Все это позволило увеличить про
изводительность труда на 63 про
цента, повысить фондоотдачу на 
12 процентов. Рост объема произ
водства за пятилетку составил 62 
процента. Славный коллектив за
вода режущих инструментов по 
праву получил приветствие Цен
трального Комитета КПСС и Со
вета Министров СССР в связи с 
досрочным выполнением пред
приятием пятилетнего плана по 
всем технико-экономическим пока
зателям.

Высокая отдача от реконструк
ции достигнута также на заводах 
измерительной аппаратуры, ма
нометровом, на некоторых пред
приятиях местной промышленно
сти.

Однако мы собрались на конфе
ренцию не для того, чтобы гово
рить только о достигнутом. Наша 
задача состоит в том, чтобы обоб
щить накопленный опыт, извлечь 
уроки из проделанной работы, 
сосредоточить внимание всей об
ластной партийной организации на 
серьезных недостатках, на нере 
шенных проблемах.

Одной из таких проблем яв
ляется эффективность промышлен
ного производства. Главный ее ис
точник — производительность тру
да, несмотря на непрерывно ра 
стущую фондовооруженность
увеличивается медленно. Многий 
горкомы, райкомы, первичные 
парторганизации и хозяйственные 
руководители слабо занимаются 
внедрением технологических нов
шеств, повышением квалификации 
кадров, научной организацией тру-

Реконструкция предприятий и 
их техническое перевооружение ве_ 
дутся низкими темпами, порой 
однобоко, без улучшения условий 
труда и быта. Так, за пять лет 
из 140 млн. рублей, предусмотрен
ных сметой на реконструкцию 
группы наших заводов Министер
ства электротехнической промыш
ленности СССР, освоено менее 40 
процентов, в том числе на жилищ
ное и культурно-бытовое строи
тельство—всего 9 процентов. Это 
относится прежде всего к электро
техническому заводу, и НИИ элек
тромеханики. Реконструкцию 
предприятий, их расширение нуж
но тесно увязывать с решением 
социальных вопросов.

В текущей пятилетке в промыш
ленности не удалось преодолеть 
тенденции снижения отдачи основ
ных производственных фондов. 
Если в 1970 году на рдин рубль 
основных фондов выпускалось про
дукции на 1 руб. 87 коп., то в 
1974 году ■*— только на 1 руб. 
32 коп. Это объясняется в значи
тельной степени тем, что вновь 
вводимые мощности осваиваются 
медленно, а коэффициент исполь
зования техники низкий. Уже бо
лее года, например, как на Том
ской карандашной фабрике при
нято в эксплуатацию новое произ
водство дощечки, а его мощности 
используются лишь на 15 процен
тов. Все еще не полностью освое
ны новые мощности завода «Сиб- 
электромотор» по литью, завода 
ЖВК-100 и ряда других пред
приятий. Более чем на 20 про
центов снизилась за пятилетку 
фондоотдача в объединении «Том- 
леспром».

Многое значит в фондоотдаче 
сменность работы оборудования. В 
электротехнической промышленно
сти коэффициент сменности уже 
ряд лет остается на уровне 1,2, 
на предприятиях машинострое
ния он даже снизился с 1,42 
в 1971 году до 1,38 в 1975 году. 
Во многих леспромхозах десятки, 
а в лесопромышленном объедине
нии сотни трелевочных тракторов 
и лесовозов используются в одну 
смену. Следует решительно пере
ходить к многосменной работе.

Недостатки в освоении произ
водственных мощностей, в совер
шенствовании технологии приводят 
к тому, что значительная часть 
промышленных предприятий не 
выполняет государственные планы 
по важнейшим показателям. Так, 
в 1974 году заданный объем реа
лизации продукции не выполнили 
15 коллективов, план по произ
водительности труда — 33, по сни
жению . себестоимости —,69. Боль
ше всего таких предприятий в Ле
нинском, Асиновском, Первомай
ском, Тегульдетском районах, 
объединениях «Томлеспром» и 
молочной промышленности, в уп
равлении лесного хозяйства.

До сих пор некоторые руководи
тели стремятся обеспечить свое 
благополучие- путем корректиров
ки планов. Больше других в этом 
стали «преуспевать» в последнее 
время в объединении «Сибкабель», 
рыбопромышленном тресте, на за
воде резиновой обуви и некоторых 
других.

Так называемая «корректиров
ка» плана, подчеркивалось на 
декабрьском (1975 г.) Пленуме 
ЦК КПСС, создает видимость бла
гополучия там, где благополучия 
на самом деле нет. Обком КПСС, 
как правило, осуждал подобные 
действия. Вместе с тем секретари 
обкома иногда сами через мини
стерства добивались изменения 
плана отдельным предприятиям. 
Надо такой практике положить ко
нец.

Партийным комитетам, первич
ным организациям необходимо 
глубже заниматься изысканием 
резервов роста производительно
сти труда, прибыли и рентабельно
сти, развивать движение за при
нятие встречных планов, всемерно 
укреплять плановую дисциплину.

В ближайшие годы предстоит 
решать большие задачи по даль
нейшему освоению природных бо
гатств области, их охране 
и рациональному использова
нию. В текущей пятилетке 
томские геологи проделали оп
ределенную работу по поиску и 
разведке полезных ископаемых. 
В настоящее время подготов
лены значительные запасы нефти 
на западе области, где намечает
ся создать новый нефтяной про
мысел. Однако ТоМское геоло
гическое управление (начальник 
И. А. Иванов) не добилось эконо
мической эффективности работ в 
геологии. Пятилетний план по 
приросту запасов нефти выполнен 
всего лишь на 56 процентов, газа 
— на 81 процент, Александров
ский и Каргасокский райкомы 
КПСС нетребовательно относятся 
к руководителям геологических 
экспедиций, не выполняющих го
сударственные планы.

Ответственные задачи предстоит 
решать коллективам лесозаготови
тельной промышленности. Необ
ходимо без существенного увели
чения объема лесозаготовок в де
сятой пятилетке добиться более 
высокого выхода продукции с каж
дого кубометра древесины. Поэто
му в центре внимания хозяйствен
ных руководителей и парторгани
заций должны находиться вопро
сы своевременного ввода в экс
плуатацию предприятий по произ
водству древесных,плит и освоения 
их мощностей. Что касается лесо
заготовок, то мьг обязаны и даль
ше развивать и укреплять вахто
вый метод, вести разработку лесо
сек крупными бригадами, созда
вать необходимый запас хлыстов 
для ритмичной работы в течение 
всего Года, перестраивать управ
ление производством в леспром
хозах по территориально-техноло
гическому принципу и на этой ос
нове снижать затраты на • произ
водство деловой древесины. Эконо
мическая сторона дела должна 
выйти на первый план. Решение 
этих задач потребует дальнейшего 
усиления партийного руководства. 
Для этого горкомы и райкомы 
КПСС обязаны систематически, с 
глубоким знанием дела направлять 
Деятельность первичных партор
ганизаций, помогать им в органи
заторской и воспитательной рабо
те, всемерно поддерживать и рас
пространять передовой опыт.

Обком КПСС постоянно держал 
в Поле зрения вопросы улучшения 
качества промышленной продук
ции, помня указания XXIV съез

да КПСС о том, что в нынешних
условиях «лучше — это почти 
всегда означает больше». Главны
ми направлениями в этой работе 
были повышение технического 
уровня изделий, совершенствова
ние технологических процессов.

На ряде предприятий внедрены 
систейы управления качеством, 
которые включают в себя ком
плекс технических, организацион
ных и экономических мер. Значи
тельное место в этом деле отво
дится аттестации продукции по Ка
тегориям качества. 260 изделиям 
присвоен государственный Знак 
качества.

Однако на „многих предприятиях 
комплексного подхода к улучше
нию качества продукции еще нет. 
Отдельные, разрозненные меро
приятия не дают необходимого эф
фекта. Ежегодно потери от брака 
в промышленности составляют 
около двух миллионов рублей. 
Есть немало предприятий и объе
динений, где нет изделий высоких 
категорий качества. К ним отно
сятся управление местной промыш
ленности, объединение строитель
ных материалов, Томский дерево
обрабатывающий комбинат, Кет- 
ский лесозавод и другие. Следует 
проявлять больше активности и 
настойчивости отраслевым отде
лам обкома КПСС в повышении 
роли и ответственности парторга
низаций и хозяйственных руково
дителей за создание системы уп
равления качеством продукции на 
предприятиях и в объедине
ниях. В основу дальнейшей ра
боты областного комитета пар
тии, горкомов и райкомов, первич
ных парторганизаций необходимо 
положить постановление ЦК КПСС 
«Об опыте работы партийных ор
ганизаций и коллективов передо
вых предприятий промышленности 
Львовской области по разработке и 
внедрению комплексной системы 
управления качеством продукции».

В отчетный период обком 
КПСС, работая над выявлением и 
использованием внутренних резер
вов, значительное внимание уде
лял укреплению трудовой дисцип
лины, наиболее рациональному ис
пользованию рабочего времени. 
Эти вопросы обсуждались на пле
нумах и активах партийных коми
тетов, в парторганизациях и'на ра
бочих собраниях. Проводимые под 
девизом «Рабочей минуте — стро
гий счет» рейды, смотры и другие 
мероприятия позволили почти на 
30 процентов сократить простои, 
прогулы, опоздания. Стало мень
ше отпусков с разрешения админи
страции. Вместе с тем на про
мышленные предприятиях Ки
ровского, Крявошеинского, Те- 
гульдетского и Шегарского райо
нов потери рабочего времени за 
последние годы не сокращаются, а 
возрастают. Это происходит пото
му, что работа общественных ор
ганизаций по повышению трудовой 
дисциплины, улучшению органи
зации труда носит односторонний 
и кратковременный характер.

Непременным условием даль
нейшего экономического и куль
турного подъема области является 
опережающее развитие энергети
ки, транспорта и связи. Обком пар
тии и облисполком принимали ме
ры по укреплению материально- 
технической базы этих отраслей. 
За пятилетку введено более 7 тыс. 
километров линий электропереда
чи, большинство районов переве
дено на государственное электро
снабжение. Энерговооруженность 
в промышленности выросла в 2 ра
за.

Поддерживая передовые начи
нания, коллективы Томского реч
ного порта, железнодорожной 
станции Томск-грузовая и автоко
лонны № 1975 взяли на себя

взаимное договорные обязатель
ства по досрочному * выполнению 
плана 1975 года и пятилетки в 
целом. Согласованная работа этих 
предприятий, взаимопомощь по
зволили добиться хороших резуль
татов. На этот важный почин 
транспортных организаций мы 
должны широко опираться в новой 
пятилетке.

Значительное развитие получил 
авиационный транспорт. Стре- 
жевой и Колпашево теперь круг
лый год принимают тяжелые са
молеты. Томск сейчас связан воз
душными линиями с 30 городами 
страны.

Вместе с тем, как и в промыш
ленности, эффективность исполь
зования новых мощностей в энер
гетике, на транспорте и в органи
зациях связи еще нельзя признать 
достаточной. Уровень эксплуата
ции оборудования, качество обслу
живания не всегда отвечают со
временным требованиям. Аварии 
на энергоустановках порой ставят 
в трудное положение многие пред
приятия промышленности и сель
ского хозяйства. В областном ав
тоуправлении и объединении 
«Сельхозтехника» автопарк рабо
тает фактически в одну смену. 
Междугородные и внутренние ка
налы связи действуют неустойчи
во, с большими помехами. Управ
лениям энергетики, связи, тран
спорта И их руководителям В. Т. 
Кулакову, О. А. Троицкому, Й. Г. 
Бурцеву, Г. А. Обдалову, М. И. 
Бармину, П. Т. Драчеву надлежит 
принять меры по усилению надеж
ности и безопасности коммуника
ций, техническому перевооруже
нию их в десятой пятилетке. В 
ближайшее время, как никогда 
раньше, на первый план у нас 
должно выйти строительство авто
мобильных дорог.

В текущей пятилетке в области 
проведена значительная работа 
по совершенствованию управления 
промышленностью, по дальнейше
му вовлечению в эту деятельность 
трудящихся масс. Образованы 
производственные объединения 
«Сибкабель», «Томлеспром», 
«Промстройматериалы», мйсной, 
молочной промышленности и дру
гие. В лесной промышленности 
улучшение организационной струк
туры управления осуществлялось 
путем образования более крупных 
предприятий, выполняющих ком
плекс работ. Однако некото
рые управления и объединения, в 
частности молочной и мясной 
промышленности, стройматериа
лов, «Сибкабель», слабо исполь
зуют возможности, заложенные в 
новой схеме управления, для улуч
шения работы. Отдельные из них 
ограничились лишь сменой выве
сок. Между тем создание объеди
нений преследует цель повысить 
эффективность производства на 
основе углубления специализации, 
в противном ‘случае реорганиза
ция лишена смысла. Следует ши
ре внедрять электронно-вычисли
тельную технику, ускорить созда
ние единого вычислительного 
центра. Требуется активизировать 
и разработку АСУ областью, повы
сить ответственность областных 
управлений и объединений.

Жизнь идет вперед, выдвигают
ся новые и новые проблемы, ре
шение которых, как известно, тре
бует постоянного совершенство
вания организации производства и 
сферы управления, иного мышле
ния, других подходов, организа
ционных форм, новых методов и 
средств управления. Обком, райко
мы, горкомы КПСС обязаны осу
ществлять систематический кон
троль и оказывать необходимую 
помощь Хозяйственным руководи
телям и партийным организациям 
в работе по рационализации управ
ления предприятиями, объедине
ниями.

РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, УВЕЛИЧЕНИЕ 
ПРОИЗВОДСТВА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ — 
ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Совершенно очевидно, что без 
крепкого сельскохозяйственного 
тыла невозможно быстро и полно 
вовлечь в народнохозяйственный 
оборот огромные ресурсы нашего 
края. Осуществляя аграрную по
литику на современном этапе, ос
новы которой были заложены на 
мартовском (1965 г.) Пленуме 
ЦК КПСС, наша партия добилась 
существенных сдвигов в экономи
ческой и социальной жизни села, 
в повышении благосостояния ши
роких народных масс.

Обком КПСС, вся областная 
партийная организация интенсивно 
работали над выполнением указа
ний, изложенных в речи Генераль
ного секретаря ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнева на июльском 
(1970 г.) Пленуме ЦК КПСС, об 
обеспечении населения Томской 
области основными продуктами 
питания за счет производства их 
на месте. Валовое производство 
сельского хозяйства за пятилетку в 
колхозах и совхозах области уве
личилось на 
сокращении численности работаю
щих на 13 процентов. Производи
тельность труда в сельском хо-

цента. Поголовье крупного рога
того скота возросло на 31 про
цент, в том числе коров - “* на 
19 процентов, поголовье свиней 
увеличилось на 17 процен

государству за девятую пятилетку 
возросли: мяса — на 23 процента, 
молока •— на 13, шерсти — на 17 
процентов, яиц — в 3,4 раза. Об
ласть выполнила пятилетний на 
роднохозяйственный план по за
купкам картофеля, мяса, яиц, 
шерсти и твердый план но моло
ку. Наиболее высоких темпов ро
ста производства и закупок про
дукции животноводства добились 
хозяйства Зырянского, Первомай
ского, Кривошеинского и Алек
сандровского. районов.

Надо отметить, что рост сель
скохозяйственной продукции в по
следние годы был обеспечен в 
сложных погодных условиях. Это 
стало возможным в результате по
стоянной помощи ЦК КПСС и пра
вительства в материально-техни
ческом укреплении сельского Хо
зяйства области, социалистическо
го соревнования тружеников сел 
и городов, а также целенаправлен 
ной работы партийных, советских, 
сельскохозяйственных органов.|лиоал * и у ос\ “ ----------  --------------

16 процентов при',Введены в строй птицефабрики
свиноводческие и молочные ком
плексы, тепличный комбинат. 
Энерговооруженность в колхозах

зяйстве увеличилась на 33 про- ’̂И совхозах в расчете на работаю
щего выросла на 70 процентов. 
Широкую помощь селу оказывают 
трудящиеся городов Томска, Аси-

и рабочих поселков.
тов, птицы — в 3,2 раза. В № у( Но, к сожалению, в 1975 году 
стоящее время область обеспечи
вает полностью свои потребности в
молоке, яйцах, овощах, картофеле']* и, чтобы их преодолеть, 
за счет собственного производства.-Обуются большие усилия. 
Среднегодовые объемы продажи Важным уроком последних лет

во многих колхозах и совхозах 
возникли значительные трудности,

потре-

является то, что меньший ущерб 
несут те хозяйства, которые ве
дут земледелие с высокой куль
турой. В текущем году районы и 
хозяйства области работали при
мерно в одинаково трудных усло
виях, но результаты разные. В 
области произведено грубых и 
сочных кормов на 10 процентов 
больше, чём в прошлом году. 
Впервые нам удалось заложить по 
5 тонн сена и сенажа в расчёте на 
корову. Но нельзя *не заметить, 
что в обеспеченности кормами 
большая пестрота. Если совхозы 
Асиновского, Колпашевского, Том
ского, Молчановского районов про
извели грубых и сочных кормов по 
12,5—13,5 центнера кормовых 
единиц на условную голову, то 
хозяйства Зырянского, Каргасок- 
ского, Парабельского и Чаинско- 
го районов—всего по 8—10 цент
неров.

В этом году кормовой баланс 
области значительно пополнился 
за счет производства травяной му
ки. По сравнению с прошлым го
дом ее производство возросло в 
1,6 раза. Особенно цепко ухвати
лись за производство травяного 
концентрата Колпашевский, Мол- 
чановский районы, хозяйства тре
ста «Птицепром». Но так дело об
стоит далеко не везде. Вот уже 
несколько лет подряд плохо ис
пользуют установки по производ
ству витаминной муки . в хозяйст
вах Шегарского и Зырянского 
районов.

Обком КПСС считает необходи
мым увеличить производство тра
вяного концентрата в десятой пя
тилетке примерно в пять раз. Для 
этого мы получаем материально- 
технические и финансовые ресур
сы. Уже сейчас надо в каждом рай
оне продумать систему обеспечения 
агрегатов сырьем, отобрать высо
коквалифицированных механиза
торов и поручить им приготовле
ние травяной муки. Заслуживает 
всяческой поддержки решение 
Колпашевской партийной конфе
ренции о производстве этого вида 
корма уже в будущем году в объе
ме пяти тысяч тонн,, то есть по од
ной тонне на корову.

За годы девятой пятилетки об
ласть собрала зерна меньше, чем 
в восьмой пятилетке. Урожайность 
зерновых составила 13 центнеров 
с гектара, что на. 2 центнера ни
же, чем за предыдущее пятилетие.

Конечно, плохо, что наши кол
хозы и совхозы получили в теку
щем году низкий урожай зерна. 
Но еще хуже то, что руководители 
отдельных районов, хозяйств не 
делают из этого практических вы
водов. Совхозы Томского, Шегар
ского, Кривошеинского, Молчанов
ского районов не вспахали в 
этом году зябь в полном 
объеме. Хозяйства Асиновско
го, Зырянского, Первомайско
го, Томского районов почти не 
имеют классных семян. Хуже 
всех вывозят удобрения на поля 
совхозы и колхозы Шегарского, 
Кожевниковского, Первомайского 
районов.

Надо в каждом хозяйстве кри
тически рассмотреть итоги теку
щего года в земледелии, придать 
кормопроизводству такой размах, 
чтобы вопрос обеспечения жи
вотноводства всеми видами кор
мов был полностью решен. Сложи
лось такое положение с кормами, 
и особенно с зернофуражом, что 
от повышения уровня производ
ства зерна в определяющей степе
ни зависят темпы развития живот
новодства, а следовательно, и 
снабжение населения основными 
продуктами, -питания.

Конечно, заготовить корма нуж
ного качества и в необходимом ас
сортименте очень важно. Но это 
еще не все. Надо приготовить их

мелиорации земель, специализа
ции и концентрации сельскохо
зяйственного производства. Про
шедшие годы подтвердили важ
ность и дальновидность программы 
майского (1966 г.) Пленума ЦК 
КПСС в области мелиорации: Мы 
стали заниматься мелиорацией в 
крупном плане совсем недавно в 
девятой пятилетке. В 1972 году 
организовано производственно
научное объединение «Союзтомск- 
мелиорация», которое в короткий 
срок окрепло и набирает силу. В 
эти годы шел быстрый рост кол
лективов мелиораторов, в которых 
трудится около 5 тысяч человек. В 
области не было специалистов ме
лиорации, сейчас их более сотни. 
Уже в 1975 году с мелиорирован
ных земель получено свыше поло
вины всех овощей. Немало взято 
с этих земель сена и сенажа, об
щее производство которых увели
чилось почти в 2 раза по сравне
нию с восьмой пятилеткой.

В предстоящей пятилетке госу
дарственные капитальные вложе
ния на развитие мелиоративного 
строительства возрастут почти в 
2 раза и превысят 170 млн. руб
лей. Это накладывает более высо
кую ответственность на областную 
партийную организацию за их ра
циональное использование. Глав
ное, чтобы капитальные вложения 
в мелиорацию оборачивались вы
соким урожаем зерна, овощей, 
кормов. За это несут ответствен
ность объединения «Союзтомскме- 
лиорация» и «Сельхозтехника», 
колхозы и совхозы.

В сентябре на собрании партий
но-хозяйственного актива мы 
обстоятельно обсудили задачи 
партийных и хозяйственных ор
ганизаций по дальнейшему раз
витию мелиорации и повышению 
эффективности использования ме
лиорированных земель. В самом 
сжатом виде их можно было сфор
мулировать следующим образом: 
строительство крупных мелиора
тивных 'систем, повышение их ка
чества: организация промышлен
ной добычи торфа и более широкое 
использование его в качестве 
удобрения: коренное улучшение 
использования мелиорированных 
земель.

Решение этих задач во многом 
будет зависеть от создания мощ
ной производственной базы ме
лиорации, формирования стабиль
ных высокоорганизованных кол
лективов мелиораторов, подготов
ки кадров для эксплуатации ме
лиоративных систем. Сюда дол
жны быть направлены усилия пар
тийных, советских и хозяйствен
ных органов, первичных партий
ных организаций.

Одним из главных направлений 
аграрной политики на . современ
ном этапе является специализация 
и концентрация сельскохозяйствен  ̂
ного производства. Это генераль
ный путь повышения производи
тельности труда на селе. Партий
ные, советские, сельскохозяйст
венные органы провели в этом на
правлении определенную работу. 
В области созданы шесть специа
лизированных фирм по производ
ству молока, картофеля и овощей, 
трест «Свинопром», в девяти хо
зяйствах начаты работы по орга
низации выращивания нетелей и 
откорма крупного рогатого ско
та. Опыт треста «Птицепром» и 
фирмы «Томич» показал перспек
тивность этого направления. Две 
фабрики и три совхоза треста 
«Птицепром» получили в теку
щем году 140 млн. яиц, то есть 93 
процента всего производства яиц 
в области. Хозяйства фирмы «То
мич» за 2 года увеличили произ
водство овощей и картофеля на 
12—15 процентов, снизили затра
ты труда. Большую активность и 
заинтересованность в специализа
ции на базе межхозяйственной 
кооперации проявляют Асинов- 
ская городская и Зырянская рай-

к скармливанию. За годы девятой\онная партийные организации.
пятилетки мощности по производ
ству комбикормов достигли 220 
тыс. тонн в год, т. е. увеличены в 
2,5 раза.' С вводом в эксплуатацию 
строящегося комбикормового за
вода в Томске производительно
стью 140 тыс. тонн в год область 
обеспечит себя полностью на ряд 
лет. производственными мощно
стями по приготовлению комби
кормов.

В этом году в связи с недобором 
зерна и острым недостатком зер
нофуража хозяйственная обста
новка в колхозах и совхозах резко 
изменилась. В связи с этим особое 
значение Приобрело приготовление 
кормов на животноводческих фер
мах. Мы ставим задачу эффектив
но использовать корма, увели
чить численность крупного рогато
го скота, особенно коров. Речь 
идет не только о сохранности ско
та,' но и о повышении его молочной 
и мясной продуктивности. Это во 
многом зависит от организатор
ской и политической работы на 
фермах, от строгого учета и раци
онального расходования кормов, 
применения минеральных и вита
минных добавок, хвойной муки и 
пищевых отходов.

Сейчас многое зависит от наше
го умения организовать людей на 
преодоление возникших в сель
ском хозяйстве трудностей, йе до
пуская бесхозяйственности и рас
хлябанности. Задача райкомов и 
горкомов партии, сельских комму
нистов состоит в том, чтобы спло- 

-.1 тить трудовые коллективы на 
борьбу с трудностями. Причем 
это возможна лишь на основе со
знательной и потому крепкой дис
циплины, повышения внимания к 
людям и заботы о нйх. Центром

на, Колпашева, районных центров̂ , деятельности парткомов совхозов
и колхозов, районных й городских 
комитетов партии должны ^тать 
животноводческие фермы.

Занимаясь решением текущих 
задач, нам неЛьЗЯ упускать пер
спективу. В связи с этим необходи
мо обратить внимание на вопросы

Специализация и концентрация 
молочного животноводства в об
ласти сопровождаются внедрением 
„беспривязно-боксового содержания 
скота. На передовую технологию 
уже переведено около 30 тысяч 
голов крупного рогатого скота. 
Надо более активно работать в 
этом направлении, идя по линии 
как реконструкции ферм, так и но
вого строительства. В будущем 
году Намечается реконструиро
вать еще 15 молочных ферм. Хо
зяйственная выгода налицо, оку
паемость капиталовложений — 
2—3 года, а по телятникам — в 
год реконструкции.

Крупным шагом в направлении 
специализации и концентрации 
производства на селе явится на
чавшееся строительство бройлер
ной фабрики на 6 тысяч тонн пти
чьего мяса и тепличного комбина
та площадью 18 гектаров, а равно 
проектирование Свинокомплекса на 
108 тысяч свиней. Вокруг Томска 
создается крупное промышленное 
производство мяса, птицы и сви
нины, яиц и овощей.

Если говорить в целом, то в 
специализации и концентрации 
сельскохозяйственного производ
ства на базе широкого коопериро
вания мы находимся лишь в нача

ле пути. Необходимо в короткий 
срок с учетом местных условий и 

(возможностей, а также имеюще
гося практического опыта разра
ботать конкретные, научно обосно
ванные перспективные планы 
дальнейшего осуществления спе
циализаций и концентрации, широ
кой кооперации. .

В связи с развивающейся спе
циализацией сельскохозяйственно
го производства меняется струк
тура его управления. Образованы 
областные производственные объе
динения и управления. Облиспол
кому нужно решительно улуч
шить руководство сельскохозяйст- 
венньщи .органами, усилить коор
динацию их работы.

(Продолжение, на 3-й стр.)
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ОТЧЕТ
(Продолжение. Начало 

на 2-й стр.)
Задачи, стоящие перед сельским 

хозяйством, сложны и многообраз
ны. Главная роль в их решении 
принадлежит кадрам. IJSa послед
ние годы обком КПСС, партийные 
комитеты укрепили состав руково
дящих кадров сельского хозяйства. 
Проведена значительная работа по 
обучению их современным мето
дам управления, воспитанию лю
дей. В вузах и техникумах за 
счет хозяйственных стипендий
колхозов и совхозов обучается
около 500 человек из числа сель
ской молодежи, около 700 чело
век учится заочно.

В течение двух последних пяти
леток исключительно важное место 
в жизни областной партийной ор
ганизации занимает капитальное 
строительство. Ежегодно воз
растали объемы капитальных 
вложений. В девятой пятилет
ке они увеличились по срав
нению с предыдущей в 1,8 раза. 
Выполнен пятилетний план ввода 
в эксплуатацию производственных 
фондов общим объемом в 1,8 
млрд, рублей. Досрочно 'завершили 
пятилетку коллективы управления 
«Химстрой», треста «Томскнефте- 
строй», объединения «Томскрем- 
строй», мостопоезда № 804 и дру
гие. Строительные организации 
области ввели в эксплуатацию де
сятки новых производств в про
мышленности, нефтепровод Алек
сандровское — * Анжеро-Суд- 

. женск, железную дорогу Асино —
> Белый Яр, животноводческие ком

плексы, тысячи жилых домов, 
объектов соцкультбыта. Полно
стью освоены выделенные ассигно
вания на строительство Томского 
химического комбината.

И если мы сумели решить мно
гие из этих задач, то это —- ре
зультат правильности линии на 
создание современной базы строи
тельства, формирование крупных 
подрядных организаций, на их 
организационное укрепление. В 
1971 — 1975 годах на развитие 
базы стройиндустрии и промыш
ленности строительных материалов 
направлено более 92 миллионов 
рублей, что на 30 процентов боль
ше по сравнению с восьмой пяти
леткой.

Однако в целом положение дел 
в капитальном строительстве об
ласти далеко не отвечает требо
ваниям XXIV съезда, партии и ре
шениям декабрьского (1974 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Эффектив
ность капитальных вложений ос- 
тается низкой. Это, главным обра
зом, потому, что сроки строитель
ства растягиваются. Объекты вво
дятся в эксплуатацию неритмично.
К примеру, до 50 процентов жилья 
сдается в IV квартале. Это 
присуще Томскому территориаль
ному 'управлению строительства, 
трестам «Томсксельстрой»,

а «Томектрансстрой» и объединению 
«Союзтомскмелиорация».

Следует подчеркнуть, что не
достатки в капитальном строитель
стве во многом объясняются тем, 
что многие горкомы и райкомы 
КПСС, исполкомы местных Сове
тов не уделяют достаточного вни
мания укреплению строительных 
и проектных подразделений, их 
парторганизаций, закреплению 
кадров. Это в первую очередь от
носится к Молчановскому, Ше- 

i гарскому, Томскому, Первомай
скому райкомам, партии и райис
полкомам. Несмотря на то, что в 
этих районах хронически не вы
полняются планы освоения капи
тальных вложений и вэода объек- 

I тов в эксплуатацию, вопросы дея
тельности строительных организа
ций в партийных комитетах и 
райсоветах рассматриваются ред
ко.

Этого не скажешь о Томском 
горкоме и горисполкоме. Здесь 
ежегодно обсуждается немало во
просов капитального строитель
ства, принимаются квалифициро
ванные решения и .. мероприятия. 
Но они зачастую не подкрепляют
ся организаторской работой. До
статочно привести такой пример. 
В начале года горком и гориспол
ком приняли постановление, в ко
тором были сформулированы за
дачи строительных и проектных 
организаций, заказчиков, опреде
лены меры помощи строителям со 
стороны промышленных предприя
тий и организаций города. Но, к 
сожалению, ни горком, ни горис
полком не организовали контроля 
за выполнением решения, не суме
ли поднять первичные партийные 
организации строительных подраз
делений на выполнение намечен
ных планов и обязательств, мало 
занимались пополнением строи
тельных подразделений кадрами, 
улучшением массово-политической 
работы среди строителей.

Жизнь с каждым годом под
тверждает правильность взятого 

' областной партийной организаци
ей курса на опережающее разви
тие базы строительной индустрии. 
За годы восьмой и девятой пяти
леток мы заложили основу совре
менной строительной индустрии, 
способную удовлетворить потреб
ности строителей в сборном же
лезобетоне, стеновых материалах, 
столярных изделиях и других ма
териалах, обеспечить дальнейшее 
наращиван-ие объемов строитель
но-монтажных работ. Однако ис
пользование этих возможностей 
требует более высокого уровня 
руководства работой управлений- 
и трестов. Некоторые руководи
тели этих подразделений оказа
лись не подготовленными к каче
ственным изменениям, происшед
шим в строительстве.

ПОВЫШЕНИЕ 
ВАЖНЕЙШАЯ 
ЭКОНОМИКИ

XXIV съезд КПСС выдвинул в 
качестве главной задачи на дли-

Слабым звеном в работе с сель
скохозяйственными кадрами про
должают оставаться средние коман
дные и механизаторские кадры. 
Обкому, партийным комитетам 
необходимо добиться того, чтобы 
во главе ферм, бригад стояли 
специалисты, еще шире вести под
готовку механизаторов, добиваясь 
овладения этой профессией каж
дым сельским жителем. В основе 
работы с кадрами специалистов 
сельского хозяйства должно быть 
постановление ЦК КПСС «О рабо
те Алтайского крайкома КПСС по 
повышению роли специалистов в 
развитии колхозного и совхозного 
производства».

t*Ho нельзя думать, что уже все 
вопросы строительной индустрии 
решены. Предстоит еще многое 
сделать для полного освоения соз
данных мощностей, настойчиво 
заняться строительством пред
приятий по выпуску новых кон
струкций и материалов. У нас мед
ленно осваиваются мощности на 
Туганском заводе силикатных сте
новых материалов, Асиновском 
заводе древесноволокнистых плит.
В управлении строительства 
г. Томска мощности по сборному 
железобетону используются толь
ко на 63 процента, по выпуску 
деталей крупнопанельного домо
строения — на 47 процентов. Не
удовлетворительно ведется строи
тельство заводов дробильно-сорти
ровочного, древесностружечных 
плит и ряда других предприятий.

Объединение «Томскстроймате- 
риалы» досрочно выполнило пя
тилетку, и это отрадно. Однако 
все, что делается по производству 
новых эффективных материалов, 
повышению качества продукции, 
не отвечает возросшим требова
ниям. Это относится и к межкол
хозной строительной организации. 
Облисполкому необходимо при
нять действенные меры к раз
вертыванию крупного производ
ства новых строительных мате
риалов на местном сырье.

Обком партии обеспокоен тем 
обстоятельством, что численный 
состав строительных организаций 
растет медленно. Мы не раз об
суждали эти вопросы, искали пути 
пополнения строительных коллек
тивов квалифицированными кад
рами. Но сделано еще мало. И за 
это большая доля ответственно
сти ложится на партийные коми
теты г. Томска, Асиновского, Ко- 
жевниковского районов, которые 
мало что делают для повышения 
престижа профессии строителя, 
по-настоящему не занялись форми
рованием коллективов строителей 
за счет выпускников профтехучи
лищ и средних школ, демобилизо
ванных из армии, перераспреде
ления трудовых ресурсов. По
полнение коллективов строите
лей должно' сопровождаться за
креплением кадров, повышением 
их квалификации.

Конечно, значительный рост 
объемов строительства требует 
увеличения численности строи
телей. Вместе с тем следует де
лать упор на использование 
имеющихся резервов, повышение 
производительности труда.

Известно, как много дает для 
этого бригадный хозрасчет. Одна
ко до сих пор на наших стройках 
только отдельные коллективы пе
решли на метод бригадного под
ряда. Это объясняется одним: не
умением, а кое-где и нежеланием 
руководителей < и специалистов 
строительства создать соответ
ствующие организационные и ма
териально-технические условия 
для перевода большинства рабо
чих на бригадный хозрасчет.

В ближайшие годы перед нами 
стоят большие и сложные зада
чи. Объем капитальных вложений 
в десятой пятилетке превысит 
3 млрд, рублей. Выполнение 
этой программы потребует боль
шого напряжения сил, мобилиза
ции материальных и денежных 
ресурсов, укрепления строитель
ных организаций кадрами.

Особо хочется подчеркнуть за
дачи, вытекающие из постановле
ния ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по улучше
нию качества жилищно-граждан
ского строительства». Безуслов
но, жилья стало строиться боль
ше. Но сколько еще жалоб на 
низкое качество. - Мы ждем от 
наших строительных организаций, 
и прежде всего домострои
тельного комбината, коренно
го улучшения дела, безусловного 
выполнения планов жилищного 
строительства, повышения каче
ства монтажных и отделочных ра
бот. Необходимо расширить ре
конструкцию и обновление обла
стного центра, вести его застрой
ку комплексно, обеспечить пере
ход на строительство домов повы
шенной этажности, сохранить 
исторические и архитектурные 
памятники.

Надо значительно расширить 
фронт работ по переустройству 
деревни на городской лад. Необ
ходимо. ускорить сооружение сель
ских строительных комбинатов. 
Особую роль в этом должны сыг
рать строительные организации 
«Межколхозстроя» и «Томсксель- 
строя».

Обкому КПСС, партийным ко- 
, митетам, первичным парторгани
зациям надо сосредоточить свои 
усилия на улучшении качества 
архитектуры и строительства, 
освоении мощностей стройинду
стрии, повышении роли коммуни
стов в борьбе за технический про
гресс в Строительстве.

трудящихся. Это одна из важных 
предпосылок быстрого роста про
изводства, всестороннего разви
тия способностей и творческой 
активности людей.

Обком КПСС в своей повсед
невной работе направлял деятель
ность партийных комитетов, мест
ных Советов, хозяйственных руко
водителей на воплощение этой 
линии партии в жизнь. Свою за
дачу мы видели прежде всего в 
' создании материальной основы 
для увеличения производства то
варов народного потребления, рас
ширения торговли, обеспечения 
коммунально-бытовых нужд лю
дей, улучшения их жилищных 
условий.

В области построены современ
ные хлебозаводы, молочные 
предприятия, мясоперерабатываю
щий завод, ряд магазинов и столо
вых, овоще- и фруктохранилищ, 
холодильников. В стадии строи
тельства находятся молочные за
воды в Томске и Стрежевом, Том
ский рыбоперерабатывающий 
комбинат, реконструируются мно
гие предприятия в районах.

Предприятия объединений
«Томлеспром» и «Сибкабель», за
воды режущих инструментов, 
«Сибэлектромотор», местной про
мышленности стали лучше, ини
циативнее заниматься производ
ством товаров культурно-бытово
го назначения. Производство пред
метов потребления возросло на 
34 процента, в том числе товаров 
культурно-бытового назначения и 
хозяйственного обихода — на 
87 процентов. Более чем на 
40 процентов за пятилетку увели
чен товарооборот. Среднемесяч
ная заработная плата рабочих и 
служащих ' достигла 175 рублей, 
или увеличилась за пять лет на 
26 процентов.

В девятой пятилетке Томский. 
Колпашевский горкомы партии, 
многие райкомы, исполкомы ме
стных Советов настойчиво зани
мались жилищным и коммуналь
ным строительством. ,

Наращиваются темпы жилищ
ного строительства. В области по
строено 1,7 млн. кв. метров 
жилья. Тысячи семей переселены 
из бараков и аварийных домов в 
новые квартиры. Инициативно, с 
размахом ведутся работы по бла
гоустройству в Томске, Колпаше- 
ве, Стрежевом, Асине, в районных 
центрах Подгорном, Мельникове.

Но успокаиваться на достигну
том рано. В отчетный период не 
удалось. еще преодолеть до конца 
отношение к производству товаров 
народного потребления как к че
му-то второстепенному. Неудов
летворительно работает большин
ство предприятий легкой промыш
ленности. Не растет выпуск про
дукции на предприятиях управле
ния пищевой промышленности. 
Низка доля товаров народного 
потребления в общем объеме про
изводства на многих предприя
тиях союзного подчинения (как 
правило, она не превышает 
2—3 процентов). Об этом гово
рилось на партийных конфе
ренциях, пленумах обкома, но 
руководители и партийные коми
теты швейной и обувной фабрик, 
заводов электротехнического, ма
тематических машин, подшипни
кового должных выводов не сде
лали. Не доходят до этих вопро
сов райкомы партии г. Томска. А 
ведь речь идет, как это подчерки
валось на декабрьском (1975 г.) 
Пленуме ЦК КПСС, о деле огром
ного политического и экономиче
ского значения, о программных 
установках партии. И тут мы не 
можем колебаться, не можем от
ступать.

Возьмем вопросы качества то
варов массового спроса. В на
стоящее время только 1,5 про
цента товаров народного потреб
ления, выпускаемых на томских 
предприятиях, имеют государе 
ственный Знак качества. Много 
поступает жалоб и рекламаций 
на низкое качество хлебобулоч
ных и колбасных изделий, на ме
бель, изготовляемую Томским ме
бельным комбинатом, на школь
ную мебель, выпускаемую мест-, 
ной промышленностью.

Руководители некоторых пред
приятий (мясокомбината — М. Д. 
Афанасьев, рыбтреста — М. Р. 
Фролов) научились выпускать 
продукцию неплохого вида и каче
ства лишь для министерских и го
родских выставок. На прилавках 
магазинов таких товаров пока 
очень мало.

Объем бытовых услуг за пяти
летку возрос на 54 процента. 
Однако по-прежнему много жа
лоб населения на бытовое обслу
живание. Мало построить Дом бы
та или мастерскую, оснастить их 
хорошей техникой и оборудовани
ем. Надо подготовить кадры, на
учить их работать на этом обору
довании.

Воспитание работников торгов
ли, службы быта, привитие им 
высоких культурных навыков 
должны стать на ближайшие годы 
одним из основных направлений 
деятельности партийных органи
заций и руководителей предприя
тий сферы обслуживания.

Нуждается в дальнейшем улуч
шении организация здравоохране
ния, .особенно работа детских ле
чебных учреждений. Следует сде
лать упор на создание крупных 
специализированных отделений, 
оснащенных Современным обору
дованием, осуществить строитель
ство областной больницы на 
1000 мест.

Партийные комитеты и партий
ные организации, советские, хо
зяйственные органы, органы 
здравоохранения обязаны уси
лить внимание к охране окружаю
щей среды, созданию трудящимся 
наиболее благоприятных санитар
но-гигиенических условий для пло
дотворного труда и здорового от
дыха.

Наряду «с расширеЦиеМ строи
тельства жилья необходимо улуч
шить эксплуатацию жилищного 
фонда, поднимать уровень его тех
нического состояния. Однако Мно
гие дома в Томске, Колпаше-

ве, Асине, в рабочих поселках 
находятся в запущенном состоя
нии, в течение многих лет не ре- 
монтируются, в некоторых из них 
подолгу не работают инженерные 
коммуникации. Недавно бюро об
кома КПСС рассмотрело вопрос 
о состоянии, уровне эксплуатации 
и сохранности жилого фонда и 
обязало местные Советы, руково
дителей предприятий и ведомств 
осуществить меры по улучшению 
жилищных условий трудящихся, 
обеспечению образцового содержа 
ния нсилого фонда, улучшить ра
боту домоуправлений. Необходи
мо точно провести намеченное в 
жизнь.

Облисполком, управление ком
мунального хозяйства, промыш
ленно-транспортный отдел и отдел 
строительства обкома КПСС дол
жны серьезно поработать над 
укреплением ремонтных предприя
тий коммунальных служб, увели
чением объемов и улучшением 
качества работ дорожного ремонт
но-строительного треста, област
ного объединения «Томскрем- 
строй».

Говоря о сфере услуг, следует 
отметить, что в последние годы 
мы были в основном озабочены 
созданием материальных основ 
современного обслуживания насе
ления. Теперь перед нами стоит 
другая, более сложная задача — 
не ослабляя усилий по строитель
ству и реконструкции заводов и 
фабрик, производящих товары на
родного потребления, предприя
тий торговли, быта, учреждений 
здравоохранения, сосредоточить 
внимание партийных комитетов, 
советских и хозяйственных орга
нов на коренном улучшении каче
ственных показателей сферы ус
луг. Решение этой задачи требует 
организационного укрепления пер
вичных парторганизаций пред
приятий легкой, пищевой промыш
ленности, торговли, бытового Об
служивания, учреждений здраво
охранения, повышения их боевито
сти, решительного усиления влия
ния на дела.

Дальнейшее повышение мате
риального благосостояния трудя
щихся в значительной мере зави
сит от уровня планирования эко
номического и социального раз
вития городов, районов, трудовых 
коллективов. До последнего вре
мени при составлении планов 
строительства или реконструкции 
предприятий не всегда принима
лись в расчет вопросы социально
го развития. Например, Томский 
завод математических машин су
ществует уже много лет. Но на 
заводе нет поликлиники, детских 
учреждений, спортивных сооруже
ний, клуба, современной столо
вой.

Заслуживают одобрения и рас
пространения первые начинания в 
составлении комплексных планов 
социально-экономического разви
тия в Кировском районе, на под
шипниковом заводе и некоторых 
других предприятиях. Используя 
опыт этих коллективов, а также 
других городов страны, надо на
стойчиво добиваться составления 
и реализации таких планов во 
всех городах и районах области,
во всех крупных коллективах.* * +

Итак, товарищи, в девятом пя
тилетии наша страна, а вместе с 
ней трудящиеся Томской области 
сделали хороший шаг вперед. Ус
пехи в развитии народного хозяй
ства области —■ Это результат на
пряженного труда рабочих, кол
хозников, специалистов, большой 
организаторской и идейно-вос
питательной работы партийных, 
советских, хозяйственных, обще
ственных организаций. Массовое 
социалистическое соревнование, 
столь характерное для всех лет 
девятой пятилетки, выдвин5'ло в 
число передовиков сотни и тыся
чи трудящихся.

За девятую пятилетку 3,5 ты
сячи передовиков промышленно
сти, сельского хозяйства, других 
сфер народного хозяйства области 
награждены орденами и медалями 
Советского Союза. Восьми товари
щам — формовщице завода «Сиб
электромотор» ‘ В. М. Горемыки
ной, бригадиру завода резиновой 
обу.ви А. И. Лавровой, доярке сов
хоза «Инкинский» Колпашевского 
района Е. Н. Белозерцевой, трак
тористу Ингузетского леспромхо
за В. С. Наставко, электромонте
ру узла связи Г. Е. Цыганову, 
бригадиру совхоза «Еловский» 
КожевниковСкого района И. Д. 
Пахомову, директору сельскохо
зяйственной опытной станции 
Л. Д. Анохину, буровому мастеру 
из Стрежевого В. Г. Налиничуку 
—- присвоено звание Героя Социа
листического Труда.

Еще более масштабные задачи 
стоят перед нами в новой пяти
летке. Партия решила превратить 
ее в пятилетку эффективности и 
качества. Из всех вытекающих из 
этого магистрального направления 
задач на первое место ставится 
задача поднять на более высокий 
уровень социалистическое сорев
нование — могучий фактор разви
тия инициативы и активности тру
дящихся, воспитания у них комму
нистического отношения к труду. 
К соревнованию нужно подходить 
как к живому, творческому делу. 
Его организация нуждается в со
вершенствовании, в постоянной 
заботе и внимании со стороны 
партийных, профсоюзных и ком
сомольских комитетов, хозяйст- 
вейных органов.

Приходится встречаться с фак
тами, когда при подведении ито
гов соревнования в коллективах 
не вскрываются причины отстава
ния отдельных участков, бригад, 
рабочих, замалчиваются случаи 
невыполнения принятых обяза
тельств. Такой подход к оценке 
итогов соревнования, отсутствие 
принципиального, критического 
анализа во' многом объясняет то, 
что из года в год одни и те же 
предприятия ХОДЯТ в числе о г 
стающих.

Для достижения высоких ре
зультатов в труде намного Эффек
тивнее должен срабатывать такой

важный механизм, как материаль
ное стимулирование. Между тем 
премиальные фонды не всегда у 
нас расходуются по назначению; 
слабо поощряется работа по повы
шению качества продукции, эко
номии материальных и трудовых 
ресурсов, совершенствованию
организации труда. Известную до
лю вины за это должны взять на 
себя обкомы профсоюзов, руково
дители областных ведомств.

С первых месяцев нового хо
зяйственного года, новой пятилет
ки социалистическое соревнова
ние должно быть нацелено на до
стижение качественных показате
лей, разумеется, не снижая вни
мания к количественной стороне. 
В соответствии с требованиями 
декабрьского (1975 г.) Пленума 
ЦК нам предстоит усилить, уже
сточить режим экономии, подра
зумевающий хозяйское, рачитель
ное отношение к использованию 
сырья и материалов, Энергии, par 
бочей силы, производственных 
фондов. Залогом успешного раз
вития экономики, указывал Л. И. 
Брежнев на этом Пленуме, было 
и будет искусство экономии.

Практика показывает, что важ
ным слагаемым эффективности

На современном этапе комму
нистического строительства, ког
да ускорился процесс социального 
развития, возросли масштабы со
циалистической экономики и зна
чительно обогатилась духовная 
жизнь людей, когда расширяется 
и усложняется идейная борьба с 
капитализмом, роль и значений 
идеологической работы партийных 
организаций неизмеримо возра
стают. Обком КПСС стремился 
эффективно использовать все сред
ства пропаганды и агитации для 
овладения массами передовой 
марксистско-ленинской идеологи
ей, разъяснения политики партии 
и государства, повышения трудо
вой и политической активности 
трудящихся. В этой . работе мы 
опирались На решения XXIV 
съезда КПСС, последующие по
становления Центрального Коми
тета, выступления Генерального 
секретаря ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева по вопросам коммуни
стического воспитания.

В центре нашей деятельности 
постоянно находились вопросы 
повышения действенности маркси
стско-ленинского образования и 
экономической учебы кадров, осо
бенно руководящего звена. Это и 
понятно. От того, насколько под
готовлены руководящие кадры в 
политическом и экономическом 
отношении, во многом зависит уро
вень хозяйствования и воспита
ния людей. Исходя из этого, об-' 
ком КПСС Дважды за отчетный 
период выносил эти вопросы на 
рассмотрение пленумов.

Существенно улучшили руко
водство политическим и экономи
ческим образованием кадров 
Томский и Асиновский горкомы,. 
Ленинский, Чаинский и Алек
сандровский райкомы партии, 
партийные организации заводов 
измеоительной аппаратуры, элек
тротехнического, совхозов имени 
50-летия СССР Томского и «Ком
сомолец.» Асиновского районов, 
колхозов «Маяк» Первомайского 
и «Гигант» Шегарского районов и 
ряда других. Здесь марксистско- 
ленинская подготовка коммуни
стов и беспартийных выступает 
как важное условие и средство 
повышения научного уровня хо
зяйствования, широкого вовлече
ния руководящих работников и 
специалистов в активную идейно
воспитательную деятельность.

Обкому, горкомам, райкомам 
партии следует и впредь постоян
но заниматься идейио-ТеоретиЧе- 
ским ростом руководителей, ин
женерно-технических работников и 
специалистов сельского хозяйства, 
их экономическим образованием и 
профессиональной подготовкой. 
Здесь Многое может и должно 
дать глубокое овладение руково
дящими работниками специальным 
курсом «Труд руководителя», ко
торый введен в систему партий
ной учебы по рекомендации ЦК 
КПСС.

Этб поможет хозяйственным 
руководителям и партийным орга
низациям улучшить руководство 
трудовыми коллективами, изы
скать пути и методы их дальней
шей активизации. От трудовых 
коллективов зависит, в конечном 
счете, успех всего нашего продви
жения вперед. Следовательно, на
до еще выше поднять их роль в 
решении производственных и вос
питательных задач, в укреплении 
социалистической дисциплины тру
да, в борьбе со всем, что мы на
зываем пережитками прошлого в 
сознании и поступках людей.

В последнее время областная 
партийная организация на основе 
постановлений ЦК КПСС развер
нула активную борьбу протиз 
всякого рода правонарушений, 
отступлений от советских законов. 
Удалось приостановить рост пре
ступности, меньше стало растрат и 
хищений общественной собствен
ности, сократилось число прогу
лов. Сказываются результаты объе
динения сил партийных, совет
ских, хозяйственных, обществен
ных организаций и администра
тивных органов по проведению 
в жизнь директив партии об ук
реплении общественного по
рядка, обеспечении сохранно
сти социалистической собст
венности, улучшении . правово
го воспитания трудящихся.. Эти 
вопросы были всесторонне рас
смотрены на бюро обкома пар
тии, собрании актива областной 
парторганизации, На пленумах 
Горкомов, райкомов КПСС, проф
союзных и комсомольских коми
тетов, на сессиях всех местных 
Советов депутатов трудящихся. 
Разработанные комплексные пла-

является совершенствование орга
низации производства и сферы 
управления. Этим вопросам нам 
также следует придать большую 
значимость, ибо от них очень 
многое зависит. Возьмите хотя 
бы хорошо известные приме
ры совершенствования организа-. 
ции труда и управления в лесной 
промышленности (укрупненные 
бригады, производственные объе
динения), в сельском хозяйстве 
(создание фирм). Эффективность 
этих новшеств весьма убедитель
на. В нашей стране совершенство
вание управления народным хо
зяйством идет как сверху, так и 
снизу. Мы не должны останавли
ваться на полпути. Надо думать и 
думать, искать, ставить экспери
менты, сравнивать, наиболее ра
зумное смело внедрять в жизнь.

Словом, повышение эффектив
ности общественного производ
ства, качества и надежности про
дукции становится для нас самым 
важным делом. На нем следует 
сконцентрировать наши усилия, 
внимание, талант и энергию рабо
чих, специалистов, руководителей, 
всей партийной организаций об
ласти.

ны мероприятий по усилению 
борьбы с негативными явлениями 
широко обсуждались на партий
ных и рабочих собраниях в трудо
вых коллективах. За реализацией 
намеченных планов . и принятых 
решений установлен контроль об
ластного комитета партии. При
носит также положительные 
результаты все более разверты
вающееся движение трудящихся 
г. Томска, Александровского, Кри- 
вошеинского, Шегарского и ряда 
других районов за высокую дис
циплину труда и быта.

Вместе с тек нас не может не 
тревожить тот факт, что в прео
долении некоторых антисоциаль
ных явлений принимаемые меры 
недостаточно эффективны. В Аси
новском, Колпашевском, Тегуль- 
детском, Кожевниковском районах 
не уменьшаются преступность, 
хищения народного добра и на
рушения трудовой дисциплины.

В. большинстве случаев нару
шения общественного порядка и 
трудовой дисциплины связаны ‘с 
пьянством. Это зло получило зна
чительное распространение в Те- 
гульдетском, Верхнекетском, Кар- 
гасокском районах. Партийные ко
митеты и парторганизации этих 
районов не мобилизовали обще
ственное мнение на решительное 
искоренение пьянства, ограничи
лись кратковременными кампа
ниями и полумерами.

Преодоление антиобщественных 
явлений требует комплексного 
подхода, осуществления системы 
взаимодействующих мер организа
ционного, экономического, идеоло
гического, медицинского и право
вого характера. Горкомы, райко
мы партии, под их руководством 
партийные, профсоюзные, комсо
мольские организации, советские, 
хозяйственные и административ
ные органы должны настойчиво 
внедрять такую систему, эффек
тивно использовать для достиже
ния поставленной цели разнооб
разные средства, формы и мето
ды работы с людьми, всю силу об
щественного воздействия. Цент
ром совместных усилий должна 
стать профилактика, предупреж
дение антиобщественного поведе
ния в сферах производства и бы
та. Практика, сЛ!ыт показывают, 
что мы достигаем успеха в борьбе 
с отрицательными явлениями тог
да, когда концентрируем внима
ние всех организаций не на са
мих фактах отступлений от со
циальных норм, а на выявлении и 
ликвидации причин, порождающих 
пьянство и преступность.

Установлено, что большинство 
лиц, совершающих преступления, 
находятся вне воздействия средств 
массовой информации и пропа
ганды, не посещают учреждений 
культуры, искусства и спорта: 
почти 40 процентов из них имеют 
лишь начальное образование. Как 
видно, духовное развитие этой 
части людей сильно отстает от их 
материального обеспечения. Пар
тийным, советским и обществен
ным организациям следует пере
смотреть отношение к организации 
свободного времени Трудящихся, 
поставить дело. Так, чтобы непо
средственное влияние трудовых 
коллективов, занятых обТцествен- 
ным .трудом, органически допол
нялось воспитательной работой на 
производстве, в центрах куль
туры, отдыха и по месту житель
ства, повышением образования, 
культуры и профессионально-тех
нического уровня людей. Особого 
внимания заслуживают общежи
тия, где проживает в основном 
молодежь. С общежитиями долж
ны больше связывать-свою работу 
горкомы, райкомы партии, пар
тийные, хозяйственные, профсоюз
ные, комсомольские и идеологи
ческие работники.

В решении воспитательных за
дач, осуществлении мероприятий 
по укреплению правопорядка и 
охране социалистической собст
венности необходимо сильнее опи
раться на общественные самодея
тельные организации трудящих
ся: опорные пункты, советы обще
ственности, товарищеские суды, 
добровольные народные дружины 
и т. д. Это требование относится 
ко всем, и в значительной мере к 
органам внутренних дел, проку
ратуры и юстиции.

Горкомам, райкомам партии 
надо усилить руководство админи
стративными органами, постоянно 
укреплять их парторганизации, 
повышать роль коммунистов в 
воспитании кадров.

За годы девятой пятилетки оп
ределенных успехов добились ву-
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КПСС
зы, школы, научно-исследователь
ские Организации области. По
высился уровень учебно-воспита
тельного процесса и научных ис
следований, марксистско-ленин
ского образования и воспитания 
учащейся молодежи. За 1971 — 
1975 годы организована подго
товка кадров по ряду новых на
правлений науки и техники. Ву
зы Томска существенно улучши
ли социальный состав студентов. 
Большую работу по увязке дея
тельности вузов Томска, научных 
исследований с вузах и институ
тах Сибирского отделения Акаде
мии наук проводят совет ректо
ров и совет по координации науч
ных работ. В вузах, НИИ широ
ко развернулось предсъездовское 
Социалистическое соревнование. 
Министерство высшего и среднего 
специального образования
РСФСР, ЦК ВЛКСМ, республи
канский комитет профсоюза одоб
рили опыт работы вузов Томска 
по достойной встрече XXV съезда 
КПСС.

Из всей суммы вопросов jiap- 
тийного руководства наукой и 
учебными заведениями обком. 
КПСС выделял Самое .главное, 
самое существенное — научно
педагогические кадры, повышение 
их квалификации, идейной закал
ки. На это мы нацеливали усилия 
партийных организаций вузов, 
школ, НИИ.

За последние годы в вузах про
ведена большая работа по подго
товке кадров высшей квалифика
ции. В 1971 — 1975 гг. преподава
телями и научными сотрудниками 
высших учебных заведений защи
щено 116 докторских и 1246 кан
дидатских диссертаций. Из вузов 
Томска было направлено значи
тельное число преподавателей во 
вновь организованные университе
ты в Барнауле, Кемерове, Ом
ске, Тюмени. Возросло число 
кафедр, возглавляемых доктора
ми наук, профессорами. Улуч
шилось политическое образование 
вузовских работников. Этому в 
значительной степени способство
вало создание филиалов универ
ситета марксизма-ленинизма.

Особую заботу партийные ко
митеты проявили о росте научной 
квалификации преподавателей об
щественных наук. Руководствуясь 
постановлением ЦК КПСС «О ме
рах по дальнейшему развитию об
щественных наук и повышению их 
роли в коммунистическом строи
тельстве», бюро обкома КПСС 
проанализировало состояние ра
боты парткомов и ректоратов ву
зов с этой категорией преподава
телей, наметило меры по ее 
улучшению. В известной мере не
которые недостатки устранены. 
Однако не везде. Все еще недо
статочна научная квалификация 
преподавателей кафедр общест
венных наук в инженерно-строи
тельном и медицинском институ
тах.

На прошлой партийной конфе
ренции отмечалось, что общенауч
ные кафедры вузов слабо укомп
лектованы высококвалифициро
ванными кадрами. Сейчас поло
жение несколько улучшилось. 
Вместе с тем по-прежнему на ка
федрах математики институтов 
автоматизированных систем уп
равления и радиоэлектроники, по
литехнического и инженерно
строительного преподаватели с 
учеными степенями составляют 
лишь одну пятую. В этом одна 
из причин того, что студенты по
лучают слабую математическую 
подготовку, а значение ее осо
бенно возросло в последнее вре
мя'.

Создание в Томске комплекса 
научных учреждений и учебных 
заведений оказывает положитель
ное влияние на уровень обучения 
й воспитания студентов, на под
готовку научно-педагогических 
кадров. Задача партийных органи
заций, ректоратов состоит в том, 
Чтобы наилучшим образом ис
пользовать потенциальные воз
можности Томского научно-учеб- . 
ного центра.

В последние годы сложился 
определенный опыт совместной 
работы коллективов академиче
ских институтов, НИИ и вузов. 
Ими выполняются научные ис
следования по крупным фунда
ментальным и прикладным про
блемам. И все же недостаточно 
развито кооперирование усилий 
ученых на основных научных на
правлениях. Еще не изжито мелко
темье, некоторые < проблемы не 
имеют высокой научной значимо
сти и выхода в практику. Слабо 
ведется работа по внедрению 
фундаментальных исследований в 
народное хозяйство.

В девятой пятилетке введен 
в строй ряд корпусов вузов 
и научно-исследовательских ин
ститутов. В развитие высших 
учебных заведений, вузовских 
НИИ и академических институтов 
вложено 42 млн. рублей. «В усло
виях, когда резко увеличилась 
роль науки и на нее расходуются 
все более значительные средства, 
— говорил Л. И. Брежнев на тор
жественном собрании, посвящен
ном 250-летнему юбилею Акаде
мии наук СССР, — как никогда 
важным становится повышение 
эффективности рабрты научных 
учреждений, устранение имею
щихся в этом «деле недостатков».

Выполняя постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР 
«О мерах по дальнейшему совер
шенствованию высшего образова
ния в стране», ректораты, пар
тийные организации провели 
большую работу по улучшению 
качества подготовки специалистов, 
формированию марксистско-ленин
ского мировоззрения студентов. 
В девятой пятилетке вузы Томска 
подготовили для народйЪгб хозяй
ства 33 тысячи специалистов выс
шей квалификации. В вузах проч
но утвердилось перспективное 
планирование воспитательной ра
боты в связи с учебным процес
сом на весь период обучения. На
ряду с производственной студенты 
проходят и обществ енно-политиче- 
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скую практику. Эффективной 
школой жизни стали строитель
ные отряды, в составе которых 
ежегодно работает 5 тыс. студен
тов. В целом в вузах Томска улуч
шились качественные показатели 
обучения. Однако за пятилетку 
отсев студентов по разным причи
нам, главной из которых явилась 
неуспеваемость, составил более 9 
тысяч человек.

Перед высшей школой стоит за
дача готовить высокообразован
ных специалистов с широкой об
щей культурой. Партийные и ком
сомольские организации вузов, 
профессорско преподавательский 
состав слабо прививают. студентам 
художественный вкус, высокую 
культуру поведения и быта. Бю
ро обкома КПСС определило про
грамму мер, направленных на 
улучшение эстетического воспи
тания студентов. Надо приложить 
немало усилий, чтобы выполнить 
намеченные мероприятия, доби
ваться всестороннего, гармонич
ного развития личности. Это — 
задача большой важности.

В текущем пятилетии дальней
шее развитие в области получили 
среднее специальное, профес
сионально-техническое образова
ние и общеобразовательная шко
ла. В техникумах подготовлено 
26 тысяч специалистов, 43,5 ты
сячи рабочих выпустили профтех
училища. Получил развитие но
вый тип школы — профессио
нально-технические училища, да
ющие наряду с профессиональ
ным и среднее общее образова
ние. За годы девятой пятилетки 
введено новых школьных зданий 
на 29,3 тысячи мест, в том числе 
на 25 тысяч мест — в сельской 
местности.

Из всего многобразия задач, 
стоящих перед общеобразователь
ной школой, средним специаль
ным и профессиональным образо
ванием, по нашему мнению, надо 
выделить две.

Речь идет прежде всего о том, 
что партийные, советские, хозяй
ственные органы должны принять 
необходимые меры для выполне
ния в полном объеме требований, 
содержащихся в постановлении 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР о сельской школе. Это 
имеет большое социально-эконо
мическое значение и является 
важным условием выполнения 
программной задачи — ликвида
ции существенных различий меж
ду городом и деревней.

И далее. Следует постоянно 
развивать сеть и совершенство
вать работу профтехучилищ, гото
вящих кадры для сельского хо
зяйства и строительства. Важно 
всячески поощрять стремление 
молодежи получить среднее обра
зование одновременно с профес
сией, развивать сеть средних 
профтехучилищ.

В отчетном докладе мыг отве
тили достижения ПИИ, вузов и 
средних учебных заведений, ука
зали на недостатки в их дея
тельности. Однако достигнутые 
результаты Могли быть выше,, 
а недостатков меньше, если бы 
партийные организации, админи
страция полнее использовали бы 
в своей работе метод критики и 
самокритики. Надо много пора
ботать, чтобы в вузах, НИИ, шко
лах принципиальная критика по
лучила широкий простор. За это 
должны взяться коммунисты, ру
ководящие работники высшей и 
средней школы; они обязаны по
дать пример • самокритичного ана
лиза своей работы и положения 
дел в колллективах. Немало пред
стоит сделать в этом направлении 
обкому КПСС, его отделу науки 
и учебных заведений.

Обком стремился, чтобы на 
всех участках идейно-воспита
тельной работы находились поли
тически зрелые, имеющие необхо
димую теоретическую и профес
сиональную подготовку люди. В 
настоящее время областная пар
тийная организация располагает 
такими кадрами.

Идеологические работники про
ходят подготовку в школах пар
тийного актива, университетах 
марксизма-ленинизма, на област
ных. городских, районных по
стоянно действующих семинарах 
и курсах, а также при Высшей 
партийной школе. Важным де
лом в работе с , теми, кто за
нимается образованием и воспита
нием людей, стала практическая 
реализация постановления ЦК 
КПСС «О работе по подбору и 
воспитанию идеологических кад
ров в партийной организации Бе
лоруссии».

Обком, горкомы и райкомы 
партии должны более вниматель
но подходить к подбору идеологи
ческих кадров, оказывать им по
мощь в овладении наукой и ис
кусством политического просве
щения и убеждения масс. Нельзя 
мириться с тем, что порою содер

жание работы с идеологическими 
кадрами носит отвлеченный харак
тер, не увязывается с задачами 
развития экономики, науки и куль
туры области, коммунистического 
воспитания различных категорий 
трудящихся. Не потому ли в ра
боте многих партийных органи
заций и идеологических кадров 
недостает конкретности, учета 
особенностей коллективов и групп 
трудящихся, настойчивости в борь
бе с негативными явлениями? Не
редко призываются к высокой 
трудовой активности лишь хорошо 
работающие, обличается вред ре
лигии перед атеистами, ведется 
борьба с алкоголизмом среди 
трезвенников, а конкретные носи
тели зла остаются вне обществен
ного влияния.

Дело воспитания — это слож
ный, многофакторный и трудоем
кий процесс. Формирование пере
дового мировоззрения людей, их 
общественно-полезных поступков 
происходит под влиянием всей 
окружающей действительности, 
условий труда и жизни человека и 
целенаправленной идейно-воспита
тельной работы. Поэтому партий
ным организациям и идеологиче
ским работникам в воспитании 
трудящихся необходимо продумы
вать и совершенствовать систему 
взаимодействия технико-экономи
ческих, идеологических, организа
ционных и других факторов, рас
считанную на длительную перспек
тиву. Здесь также важно, чтобы 
коллективные формы воспитания 
дополнялись индивидуальной ра
ботой, словом, чтобы вне поля 
партийного, идеологического 
влияния не оставался ни один че
ловек.

Областной комитет партии при
нимал меры по повышению идей
но-теоретической активности ху
дожественной интеллигенции, ук
реплению ее организаций. Вы
росли и окрепли творческие 
организации томских художни
ков и писателей. Они стали бли
же к жизни, к проблемам, ко
торые решает область. Томичи 
имели возможность познакомиться 
в последние годы с лучшими ху
дожественными коллективами на
шей страны. Значительным собы
тием в культурной жизни области 
явились выставка изобразительно
го искусства «Сибирь социали
стическая», пленум Союза худож
ников РСФСР в Томске, Декада 
литературы и искусства г. Ки
шинева, гастроли Академического 
Малого театра СССР, творческие 
отчеты группы писателей Моск
вы', коллективов киностудий им. 
Довженко и им. Горького и дру
гие.

Вместе с тем мы не можем про
ходить мимо серьезных недостат
ков в деятельности местных твор
ческих организаций и учреждений 
культуры. Организуя широкий по
каз лучших художественных кол
лективов страны, мы не обеспечи
ли, должного повышения за минув
шие годы идейно-художественного 
уровня своих профессиональных и 
самодеятельных коллективов. С 
сожалением приходится отмечать, 
что коллектив драматического 
театра за последние годы творче
ски не вырос, за что он справед
ливо подвергался критике в цент
ральной и местной печати. В 
значительной степени это отно
сится и к филармонии. Многое 
еще предстоит сделать в кон
цертном обслуживании районов 
области. Отделу пропаганды -и 
агитации обкома КПСС следует 
больше уделить внимания рабо
те первичных парторганизаций 
учреждений искусств, решитель
но улучшать подбор руково
дящих художественных и адми
нистративных кадров театров и 
филармонии.

Областное управление культу
ры и облсовпроф не использовали 
всех возможностей развития само
деятельного художественного твор
чества трудящихся в рамках все
союзного фестиваля. Можно ска
зать, что многие руководители 
местных Советов, отделов куль
туры, профсоюзных и комсомоль
ских комитетов притерпелись к 
слабой работе ряда домов куль
туры, сельских и профсоюзных 
клубов.

Отделу пропаганды и агита
ции обкома, партийным коми
тетам надо поднимать роль и 
ответственность парторганизаций 
учреждений искусства и творче
ских организаций в свете поста
новления ЦК КПСС «О литератур
но-художественной критике».

Обком партии, его бюро и сек
ретариат большое внимание уде
ляли повышению роли областных, 
районных и многотиражных га
зет, комитета по телевидению и 
радиовещанию как коллективных 
организаторов, агитаторов и про
пагандистов. Мы имеем полное 
основание сказать, что в отчетный 
период в работе органов массовой 
информации произошли заметные 
качественные сдвиги. Они стали

объединять, что очень #важно, 
свои усилия в освещении проблем 
развития экономики, руководства 
социалистическим соревновани
ем, замечать и поддерживать ини
циативу масс, решительнее и 
острее выступать против бесхо
зяйственности, недисциплиниро
ванности, потерь рабочего време
ни. На этой основе возросла орга
низаторская роль прессы. С вве
дением в строй радиорелейной 
линии Анжеро-Судженск — 
Томск — Колпашево значительно 
расширилась сеть телевизионного 
и радиовещания. Сейчас более 
80 процентов населения области 
может смотреть телевизионные 
передачи, а жители Томска и его 
пригородов — передачи Централь
ного телевидения в цветном изб- 
бражении.

Однако возможности средств 
массовой информации и пропаган
ды еще недостаточно полно ис
пользуются для наглядного показа 
лучших образцов труда, обще
ственной деятельности, организа
ции отдыха и быта трудящихся. 
Нередко материалы и передачи на

эти темы изобилуют штампами, 
схематичны, не* проникают в суть 
явлений, им недостает острой 
партийной публицистичности и 
высокой действенности. Редак
ции ряда газет, в том числе и 
«Красного знамени», порою нераз
борчиво относятся к отбору и ре
дактированию материалов. Мы 
обязаны неослабно заниматься 
органами массовой информации и 
пропаганды, повышать действен
ность печати, телевидения и радио 
в коммунистическом воспитании 
трудящихся, в мобилизации их 
на выполнение народнохозяйствен
ных планов.

Смысл всей нашей идейно-вос
питательной работы состоит в том, 
чтобы всемерно способствовать 
формированию идейно стойких, 
сознательно убежденных строи
телей нового общества,, за кото
рых, говоря ленинскими словами, 
можно ручаться;, что они ни слова 
не возьмут на веру, ни слова не 
скажут против совести, не побоят
ся признаться ни в какой трудно
сти и не побоятся никакой борьбы 
для достижения серьезно постав
ленной цели.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ СТИЛЯ И МЕТОДОВ ПАРТИЙНОЙ 
РАБОТЫ, УЛУЧШЕНИЕ ПОДБОРА И ВОСПИТАНИЯ 
КАДРОВ -  НЕПРЕМЕННОЕ УСЛОВИЕ ПОВЫШЕНИЯ 
УРОВНЯ ПАРТИЙНОГО РУКОВОДСТВА
Областной комитет партии во 

всей своей деятельности неуклон
но руководствовался решениями 
XXIV съезда, последующих Пле
нумов ЦК КПСС, XV областной 
партийной конференции. На осно
ве директив партии с учетом за
дач, стоящих перед областью, 
обком партии, его бюро, секрета
риат коллективно вырабатывали 
решения по всем принципиально 
важным вопросам жизни области 
и работы областной партийной 
организации. , На рассмотрение 
пленумов, заседаний бюро и сек
ретариата выносились вопросы 
партийного руководства хозяй
ством, политического и организа
ционного укрепления парторгани
заций, организаторской и полити
ческой работы в массах. В под
готовке этих вопросов и выработ
ке решений активно участвовали 
члены и кандидаты в члены обко
ма, члены ревизионной комис
сии, другой партийный актив. Мы 
также коллективно добивались вы
полнения принятых решений, ча
сто выезжали на места, в районы 
и города, где сообща, вместе с 
райкомами и горкомами партии 
организовывали коллективы на 
выполнение хозяйственно-полити
ческих задач. Во всей своей ра
боте бюро обкома КПСС было 
требовательным и взыскатель
ным, постоянно сочетая это с 
активной помощью.

Обком всемерно поддерживал и 
развивал инициативу городских 
и районных комитетов партии, 
первичных парторганизаций, тру
довых коллективов в развертыва
нии социалистического соревнова
ния, внедрении передовых форм и 
методов организации работы. С 
удовлетворением докладываем де
легатам конференции, что дея
тельность многих райкомов и гор
комов партии заметно улучши
лась, в их работе стало больше 
конкретности, деловитости, уме
ния четко определять перспективу 
и направление работы партийных 
организаций, советских и хозяй
ственных органов. Серьезной про
веркой на зрелость для партийных 
комитетов явился нынешний, пря
мо скажем, сложный сельскохо
зяйственный год. Многие сельские 
райкомь*, выдержали этот трудный 
экзамен. Капризам природы была 
противопоставлена высокая орга
низованность людей, сплочен
ность, дисциплина. В этой связи 
особо хотелось бы отметить боль
шую организаторскую и полити
ческую работу Аеиновского гор
кома, Кожевниковского, Зырян
ского, Кривошеинского, Молчадов- 
ского, Томского райкомов партии. 
В отчетный период более успешно 
решали важные и ответственные 
задачи хозяйственного и культур
ного строительства Томский и 
Колпашевский горкомы, Киров
ский, Верхнекетский райкомы 
КПСС.

Вместе с тем нельзя не видеть, 
что некоторые партийные комите
ты еще не перестроили до конца 
свою работу в соответствии с тре
бованиями XXIV съезда КПСС, не-- 
достаточно глубоко вникают в дела 
предприятий, совхозов, колхозов 
и не предъявляют необходимой 
требовательности к хозяйствен
ным руководителям, партийным 
бюро и комитетам за' результаты 
их деятельности. Имеется в виду 
не строгость принимаемых реше
ний, не резкость выступлений и 
суждений, а отсутствие целеуст

ремленной, продуманной работы 
по претворению в жизнь намечен
ных мероприятий, указаний выше
стоящих органов, своих собствен
ных решений, отсутствие порою 
стремления довести начатое дело 
до конца, преодолеть возникшие 
трудности.

Некоторые райкомы и горкомы 
партии, в частности Кривошеин- 
скнй, Чаинский, Александров
ский райкомы, слабо поднимают 
роль и ответственность партко
мов, партбюро, первичных орга
низаций за выполнение директив 
партии и правительства, постанов
лений ЦК, обкома, горкомов и 
райкомов. Между тем многие пар
тийные организации, о чем мы 
уже не раз говорили, совершенно 
недостаточно используют предо
ставленное им право контроля 
деятельности администрации.

Многие парткомы недостаточно 
занимаются улучшением расста
новки партийных сил, укреплени
ем низовых звеньев партии, уси
лением партийного влияния в кол-' 
лективах. Низка партийная прос
лойка среди мелиораторов, жи
вотноводов и строителей, особен
но в Кожевниковском, Шегар- 
ском, Асиновском районах, а 
также среди строителей в Том
ске. В целом из числа приня
тых в партию рабочие и кол
хозники составляют две трети. Но 
порою недостаточно активно идет 
отбор в наши ряды рабочих веду
щих профессий.

Важным событием в жизни об
ластной организации, как и всей 
нашей партии, явился обмен пар
тийных документов. В ходе подго
товки и проведения обмена повы
силась боевитость парторганиза
ций, инициатива и активность ком
мунистов, укрепилась дисциплина 
в партийных рядах. Главный итог 
обмена документов, как подчерки
вается в постановлении ЦК КПСС 
по этому вопросу, заключается в 
том, что наша партия еще более 
окрепла, упрочила свои связи с 
массами, возросла ее руководя
щая и направляющая роль в жиз
ни советского общества.

Все то новое, положительное, 
что появилось в ходе обмена парт- 
документов как в работе партий
ных организаций, так и в руковод
стве ими со стороны райкомов, 
горкомов, должно быть закреплено 
и настойчиво проводиться в жизнь. 
Однако, как отмечалось на Пара- 
бельской, Кривошеинской, Верх- 
некетской, Шегарской районных 
конференциях, в ряде организаций 
наблюдается спад в постановке 
внутрипартийной работы. Иекото- 

'рые партийные комитеты ослабили 
контроль за выполнением поруче
ний, утрачивают интерес к прове
дению собеседований с коммуни
стами, мирятся с нарушениями Ус
тава КПСС.

Горкомы и райкомы партии, 
подчеркивается в постановлении 
ЦК КПСС «О руководстве Злато
устовского горкома КПСС пер‘ 
вичными партийными организа
циями предприятий», должны 
глубже вникать в деятельность 
партийных организаций, совершен
ствовать формы и методы их ра
боты. Следует особое внимание 
уделить более полному и эффек
тивному осуществлению каждой 
первичной парторганизацией права 
контроля деятельности админист
рации. Нужно, чтобы решения и 
установки горкомов и райкомов в

адрес парторганизаций носили 
конкретный, деловой характер, 
четко определяли их основные 
задачи, помогали им, как учил 
В. И. Ленин, своевременно учесть 
и знать, где сосредоточить свои 
главные силы и внимание.

В нашей областной организа
ции дальнейшее развитие полу
чила внутрипартийная демократия, 
критика и самокритика, повыси
лась роль бюро и пленумов коми
тетов, собраний первичных парт
организаций. Этому во многом спо
собствовало постановление ЦК 
КПСС «О состоянии критики и са
мокритики в Тамбовской област
ной партийной организации».

Многие райкомы и горкомы во 
всей своей работе постоянно опи
раются на партийный актив, регу
лярно информируют его о выпол
нении ранее принятых решений, 
критических замечаний и предло
жений. Практикуются информации 
в первичных парторганизациях о 
деятельности партийных комитетов 
в период между конференциями.

Но так дело поставлено не во 
всех райкомах и горкомах. В 
Александровском, Молчановском, 
Кривошеинском районах - пленумы 
и собрания актива- до последнего 
времени готовились без широкого 
участия членов и кандидатов в 
члены райкомов, особенно из чис
ла рабочих. Этот вопрос рассмат
ривался на бюро обкома. Положе
ние сейчас во многом исправлено, 
Но отдел организационно-партий
ной работы обкома вовремя этого 
недостатка не заметил.

Обком партии принимал меры 
по повышению роли и ответствен
ности партийных комитетов и ру
ководящих работников за создание 
необходимых условий для развер
тывания критики и самокритики. С 
этой целью был рассмотрен отчет 
Парабельского райкома в свете 
постановления ЦК КПСС по Там
бовской организации. ’

Областной комитет партии про
являл постоянную заботу о под
боре, расстановке руководящих 
кадров, укреплении ими важней
ших участков хозяйственного и 
культурного строительства, воспи
тании их в духе ответственности и 
развития инициативы.

Однако уровень работы с кадра
ми ещ'е не отвечает возросшим за
дачам хозяйственного и культур
ного строительства. Отделы обко
ма, райкомы и горкомы партии не 
всегда требовательно подходят к 
подбору кадров, недостаточно изу
чают их деловые и политические 
качества. Мы допускали, ошибки 
при выдвижении.

Нельзя оценивать руководящих 
работников лишь по деловым ка
чествам, без учета их нравствен
ного поведения. Всякое умаление 
последнего наносит ущерб нашему 
делу. Областной комитет партии 
будет и впредь повышать требо
вательность к кадрам, неукосни
тельно соблюдать в работе с ними 
ленинское требование о единстве 
деловых и нравственно-политиче
ских качеств, сочетая доверие с 
высокой ответственностью, работ
ников за порученное дело.

В десятой пятилетке в связи с 
ростом масштабов производства, 
переходом к интенсивным методам 
хозяйствования, поворотом к ка
чественным показателям во всех 
сферах деятельности нашим кад
рам предстоит решать новые, бо
лее сложные задачи. Вот почему 
так важно неустанно совершенст
вовать работу с руководящими 
кадрами, чтобы они всегда были 
на высоте современных требова
ний.

Особое значение в наше время, 
когда возросли масштабы и ши
рота задач, приобретает партий
ный стиль работы, комплексный 
подход к решению задач, в основе 
которого лежат требования марк
систско-ленинской диалектики. 
Всем нам предстоит с большей 
настойчивостью и систематично
стью овладевать наукой и искус
ством руководства, вырабатывать 
умение осуществлять их принци
пы на практике.

В повышении персональной от
ветственности работников за пору
ченное дело, как известно, важное 
значение имеет хорошо поставлен
ная проверка исполнения. Вопросы 
выполнения директив партии и 
правительства, постановлений бю
ро и пленумов обкома постоянно 
находились в поле нашего зрения, 
они систематически рассматрива
лись на заседаниях бюро и секре
тариата, в отделах обкома партии. 
Но мы еще не добились своевре
менного и полного выполнения 
некоторых постановлений ЦК и об
кома. К решению отдельных вопро
сов вынуждены были возвращать
ся неоднократно. Это, с одной сто
роны, объясняется сложностью 
вопросов, и надо было научиться 
их решать, а с другой — нежела
нием некоторых руководите
лей, о чем мы уже говорили, 
выполнять постановления в поряд
ке нормальной дисциплины; им

требуется напоминать о принятых 
постановлениях несколько раз. 
Это относится прежде всего к 
хозяйственным органам, где за
частую издается много приказов и 
распоряжений и очень мало уде
ляется времени проверке испол
нения.

Серьезными недостатками стра
дает эта работа во многих райко
мах и горкомах КПСС. В Колпа- 
шевском горкоме, Каргасокском, 
Александровском, Кожевников
ском райкомах нередко главными 
являются подготовка и принятие 
постановления по тому или иному 
вопросу и не проводится необхо
димой работы по исполнению пар
тийных решений. Здесь можно 
встретиться с такими фактами, ко
гда постановления снимаются с 
контроля не по мере их выполне
ния, а в связи с истечением сро
ков. В этом мы видим серьезные 
недочеты и в работе бюро и секре
тариата обкома партии, его отде
лов. Проверка исполнения наряду 
с подбором и расстановкой кадров 
является, как известно, главным 
в деятельности партийных органи
заций, основой повышения эф
фективности партийной работы.

Областной, городские и район
ные комитеты партии принимали 
меры по улучшению работы мест
ных Советов депутатов трудящих
ся, профсоюзных, комсомольских 
и других общественных организа
ций. Главное внимание при этом 
уделялось укреплению их кадра
ми, выдвижению на руководящую 
работу в советские органы, проф
союзные и комсомольские комите
ты подготовленных в деловом и 
морально-политическом отноше
нии работников.

Исполкомы областного, район
ных и городских Советов стали 
больше уделять внимания выпол
нению планов и обязательств под
ведомственными предприятиями и 
организациями, решению вопро
сов культурно-бытового обслужи
вания трудящихся, благоустрой
ства городов и сел. Профсоюзные 
организации области стали полнее 
использовать различные формы 
организационно-массовой и воспи
тательной работы для развития 
трудовой и политической активно
сти масс, вовлечения их в социа
листическое соревнование. Боль
шую работу по коммунистическо
му воспитанию молодежи, вовле
чению ее в активную производст
венную и общественно-политиче
скую жизнь проводят комсомоль
ские организации области. Комсо
мольцы- и молодежь вносят значи
тельный вклад в развитие нефте
добывающей, лесной промышлен
ности, в сельское хозяйство, про
ведение мелиоративных работ, в 
развитие научных исследований.

Вместе с тем в работе местных 
Советов, профсоюзных и комсо
мольских органов еще немало не
достатков. Существенные недо
статки, как уже отмечалось в до
кладе, имеются в коммунально-бы
товом, культурном, медицинском 
обслуживании трудящихся, в ра
боте предприятий местной про
мышленности, торговли и общест
венного питания, в развитии на
родного образования. О них, как и 
в прошлые годы, говорилось на 
районных и городских партийных 
конференциях, о них трудящиеся 
пишут в обком КПСС и другие ор
ганы. Все эти вопросы входят в 
компетенцию облисполкома, рай- 
горисполкомов, их отделов и уп
равлений, они должны их решать 
и нести всю полноту ответствен
ности за их решение.

Некоторые профсоюзные , коми
теты, и прежде всего обкомы проф
союзов рабочих строительства и 
промышленности строительных 
материалов, местной промышлен
ности и коммунально-бытовых 
предприятий, торговли и потреби
тельской кооперации, медленно 
изживают недостатки в организа
ции социалистического соревнова
ния, слабо поднимают роль низо
вых профсоюзных комитетов в ук
реплении трудовой дисциплины, 
борьбе за выполнение государст
венных планов и обязательств, со
блюдение охраны труда и техники 
безопасности. Президиум област
ного совета профсоюзов нередко 
терпимо относится к недостаткам, 
не предъявляет необходимой тре
бовательности к обкомам профсо
юзов, профсоюзным кадрам за со
стояние дел в трудовых коллекти
вах, мало что делает для укрепле
ния материальной базы спорта, ту
ризма, организации здорового от
дыха трудящихся.

Долг горкомов и райкомов 
КПСС, всех первичных партий
ных организаций помочь комсо
мольским организациям в устра
нении недостатков в их работе, по
вседневно заниматься воспитани
ем и закалкой комсомольских кад
ров, вожаков молодежи, наилуч
шим образом провести обмен ком
сомольских документов.

Большую и полезную работу 
проводят комитеты, группы и по
сты народного контроля по бОрьбе 
с бесхозяйственностью и расточи
тельством. Но в их деятельности 
есть и существенные недостатки. 
Горкомы и райкомы партии, пер
вичные парторганизации, руко
водствуясь постановлением ЦК 
КПСС «О партийном руководстве 
органами народного контроля в 
Латвийской ССР», должны боль
ше проявлять внимания • к народ
ным контролерам, настойчиво до
биваться, чтобы ленинские прин
ципы организации массового, по
стоянно действующего, эффектив
ного и гласного контроля прово
дились в жизнь повсеместно у и 
неуклонно.

Областной партийной конферен
ции предшествовали отчетно-вы
борные собрания в парторганиза
циях, районные и городские пар
тийные конференции. На них ком
мунисты проанализировали ито
ги работы по осуществлению 
решений XXIV съезда партии 
и последующих Пленумов ЦК 
КПСС, наметили планы деятельно
сти на предстоящий период.

Конференции, абсолютное боль
шинство собраний в первичных 
парторганизациях прошли при вы
сокой активности членов и канди
датов партии, в обстановке прин
ципиальной критики и самокри
тики, под знаком мобилизации 
коммунистов и всех трудящихся 
на успешное завершение заданий 
девятой пятилетки, достойную 
встречу XXV партсъезда.

Обком КПСС обобщил замеча
ния и предложения коммунистов, 
касающиеся работы обкома, обл
исполкома, областных организаций 
и ведомств. Как нам доложили, 
так же поступили райкомы и гор
комы КПСС, первичные парторга
низации. Сейчас необходимо орга
низовать повседневную актив
ную работу по выполнению нака
зов коммунистов и принятых реше
ний. Эти вопросы должны быть 
постоянно в поле зрения каждого 
горкома, райкома, каждой первич
ной партийной организации, всех 
хозяйственных руководителей.

В эти дни трудящиеся Томской 
области, как и всей страны, по
дошли к финишу девятой пятилет
ки. Если так можно выразиться, 
все мы уже наяву ощущаем дыха
ние новых планов, основные на
правления! которых партия вы
несла на обсуждение народа. Че
рез два месяца их рассмотрят и 
утвердят делегаты XXV съезда 
КПСС.

Съезды ленинской партии яв
ляются поистине историческими 
событиями в жизни нашего социа
листического общества, всего ми
рового коммунистического движе
ния. Они словно путеводные звез
ды указывают верную дорогу к 
социальному преображению мира, 
светлому будущему всего челове
чества.

Таким историческим собы
тием ... явится, безусловно, . 

.предстоящий XXV съезд, с кото
рым в настоящее время мы свя
зываем наши дела и помыслы. В 
городах, районах, селах области 
трудовые коллективы готовятся 
наилучшим образом встретить 
съезд партии. Нам следует 
сполна использовать эту бла
гоприятную предсъездовскую об
становку, прежде всего в целях 
всемерного улучшения деятельно
сти хозяйственного организма об
ласти, а также работы по комму
нистическому воспитанию трудя
щихся, нашей молрдежи.

Всю организаторскую и полити
ческую работу областной партий
ной организации надо подчинить 
мобилизации коммунистов, всех 
трудящихся области на выполне
ние главной задачи десятой пяти
летки — последовательное осу
ществление курса Коммунисти
ческой партии на подъем матери
ального и культурного уровня 
жизни народа на основе динамич
ного и пропорционального раз
вития общественного производства 
и повышения его эффективности, 
улучшения качества всей работы.

Нет никакого сомнения в том, 
что решению новых задач комму
нисты, все трудящиеся области во 
всей полноте отдадут свою энер
гию, знания, опыт. В этом они ви
дят свое призвание.

Позвольте от имени нашей кон
ференции заверить Центральный 
Комитет партии, что областная 
партийная организация будет на
стойчиво и энергично работать над 
реализацией решений, которые 
примет очередной съезд партии, а 
также решений состоявшегося в 
текущем месяце Пленума ЦК, до
стойно встретит XXV съезд нашей 
родной Коммунистической партии 
— партии великого Ленина.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

кино
2 6 —27 д ек а б р я , 

вы ставка  товаров 
потребления.

Областная
народного

ТЕАТР

26 д е к а б р я  — с п е к т а к л ь  
«Перпи — Д л и н ны й  чулок» .

Н ачало  — в  11 часов .

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
«День дельф ина» — 9, 13,

15, 17, 19, 21. «Васса Ж елезно
ва» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Родины солдат» — 8-35,

10-30, 12-25. 14-20, 16-15, 18-10,
20-05, 22. «Звезда пленительно
го  счастья» (две серии) — 
8-45, 12, 15, 18-15, 21-30. Зал
к и н о х р о н и ки . «По заветам Ле
нина» — 18-45. «Косм ические 
будни» —  17-40. «Эф иопия:

страна  и лю ди», «Владислав 
Т р е тьяк  против  Бобби Халла», 
«М аленькие чудеса больш ой 
природы » — 9. 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Р одины солдат» — 8-40.

«Ю лька» — 10-30. «Гусарская 
баллада» — 12, 13-50, 15-40,
17-30, 19-20, 21-10. «Звезда
пленительного  счастья» (две 
серии) — 9, 12, 15. 18, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Родины солдат» — 14, 16, 

18, 19-50.
«СИБИРЯК»

«Операция «Ы» и д ругие  
п р и кл ю ч е н и я  Ш урина»  — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Офицеры» — 17. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Кош ачий след» — 17-10,

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«З акон  есть закон»  — 17-10, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«М арина» — 15, 17, 19, 21.

г а

ПЯТНИЦА, 26 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. П ро

гр а м м а  д о к у м ен тал ьн ы х  ф и л ь 
мов. 10.00. «Н ародны е п есн и  и 
р о м ан сы  в  и сполнении  н ар о д 
ного а р т и с т а  СССР Ю. Г уляе
ва*». 10.20. «П ервенцы  свобо
ды ». К 150-летию  со д н я  вос
ст а н и я  д ек аб р и сто в . 11.20. 
Э к р а н и зац и я  • л и тер ату р н ы х  
п р о и звед ен и й . «М аскарад». 
Х удож ествен н ы й  ф и льм . («Лен- 
ф и льм ». 1941 г.). 13.10. Цв. «На 
в о п р о сы  т ел езр и тел ей  о тв еч а 
ет  ч л ен -к о р р есп о н д ен т  АН 
СССР В. Г. А ф ан асьев» . 13.40. 
Цв. «П оследнее лето  детства» .
3-я сер и я . 14.45. «М осква и 
м оскви чи » . 15.15. «Поет Г. Чо- 
хели» . 15.25. Цв. М атч си л ь 
н ей ш и х  ф и гу р и сто в  * СССР. 
П арное к атан и е . П рои звольн ая  
п р о гр ам м а. П ер ед ач а  и з Р иги  
(в зап и си ). 16.25. Цв. «О б ал е 
те». В едущ ий  — зас лу ж ен н ы й  
ар т и с т  РСФ СР Б. Л ьвов-А но

хин. 17.30. «Время». 18.10. Цв. 
«П оследнее лето  д етства» . 3-я 
сер и я . 19.15. Цв. «На вопросы  
те л е зр и т е л е й  о тв е ч а е т  член- 
к о р р есп о н д е н т  АН СССР В. Г. 
А ф ан асьев» . 19.45. Цв. Кон
ц ерт. 20.00. Н овости. 20.15. Цв. 
«С тан кострои тели » . Д окум ен
та л ь н ы й  тел еф и л ьм . 20.55. Цв. 
К онцерт к л асси ч еск о й  м узы ки . 
21.20. Цв. М атч си л ьн ей ш и х  
ф и гу р и сто в  СССР.

ТОМСК
22.20. Н овости. 22.30. Кино- 

ж у р н а л  «С троительство  и  а р 
х и тек ту р а » . 22.40. Н австр еч у  
XXV с ъ е зд у  КПСС. Р еп о р таж  с 
Т ом ской  о б ластной  п арти й н ой  
к о н ф ер ен ц и и .

МОСКВА
23.00—23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.00. « С ельская новь». Н а
встр е ч у  XXV с ъ е зд у  КПСС. 
Р а с с к а з  о к о л л е к т и в а х  ОПХ

им. Б. Н. С идоренко и совхоза  
«Томич», в ы п о л н и вш и х  п яти 
л етн ее  за д а н и е . Концерт.
19.30. «АйХан Х адж иев». Доку
м ен тал ьн ы й  ф и льм . • 19.50. «То
в ар ы  — н ароду» . Р а с с к а з ы в а 
ем  об областной  в ы ста в к е  то
в а р о в  н ародн ого  п отр еб л е
ния. 20.30—21.50. В ечер доку
м ен тал ьн о го  кино: «Три в ес
ны  Л енина» , «Знам я партии».

ком п ози торов . 19.00. П ослед
ние и звести я . 19.11. Р ад и о  — 
сел ьски м  слу ш ател ем . Н авст
р еч у  XXV с ъ е зд у  КПСС. «Пла
ны п ар ти и  — п л ан ы  народа». 
«Слово сдерж али » . П редново
годние интервью . П яти летка в 
н аш ей  судьбе. М у зы кал ьн ая  
стран и ц а.

т д т

ПЯТНИЦА, 26 декабря
7.34. О бзор п оследн и х  и зв е 

стий . 7.40. М елодии эк р ан а .
9.00. По стр ан и ц ам  газеты  
«К расное зн ам я» . 9.10. «Люби
тел я м  .оперетты ». М узы ка и 
ар и и  и з о п ер етт  со ветски х

Р ек то р ат , п артком , м ест
ком Томского п о л и тех н и ч е
ского  и н сти ту та  и к о л л е к 
тив НИИ эл ектр о н н о й  и н т
роскоп и и  в ы р аж аю т  глуб о
кое соб о л езн о ван и е  д оц ен 
ту  В. М. М остовому по по
воду  см ер ти  еге  ж ен ы , у ч а 
стн и ц ы  В еликой  О течест
венной  войны

МОСТОВОЙ
Ольги С еливерстовны ,

п осл ед о вавш ей  24 д е к а б р я  
1975 года.
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